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 ► День автомобилиста в России отмечается в последнее воскресенье октября. 
И каждый третий житель нашей страны считает его своим праздником. Конечно, 
можно управлять автомобилем два-три часа в день, а можно и 11 часов, как герои 
публикаций этого номера, которые всегда  на одной волне с нашим городом. 
Встать на работу к шести утра, одиннадцать часов перевозить пассажиров 
и соблюдать порядок на дороге, иметь острый глаз, стремительную реакцию, 
стрессоустойчивость. И это малая толика из жизни настоящего профессионала.  
Фотокорреспондент «Нашего Белгорода» Борис Ечин побывал на выпуске 
подвижного состава для работы на маршрутах водителей и вечерней санитарной 
обработке автобусов в Единой транспортной компании (ЕТК).  
Интервью генерального директора ЕТК Алексея Попова, а также истории 
о водителях, читайте на стр. 7 - 9. 

Моя профессия - 
водитель
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Белгород вышел в лидеры по IQ 
 ► В ежегодном рейтинге «умных городов», обнародованном 

Минстроем РФ, областной центр занял первое место среди 
российских городов с численностью населения от 250 тысяч 
до одного миллиона человек.

При ранжировании рассчитывался индекс цифровизации 203 городов страны, 
участвующих в национальном проекте «Умный город». Эксперты оценивали 47 по-
казателей по десяти направлениям: муниципальное управление, ЖКХ, инновации для 
городской среды, городской транспорт, интеллектуальные системы общественной и 
экологической безопасности, туризм и сервис, интеллектуальные системы социаль-
ных услуг, инфраструктура сетей связи, а также экономическое состояние и инвести-
ционный климат. Максимальные баллы в трёх категориях по численности населения 
набрали Москва (103,25), Белгород (75,75) и Химки (74,6). 

Вице-премьер РФ Марат Хуснуллин отметил, что среднее значение IQ российских 
городов год от года растёт. По его мнению, пандемия коронавируса стала одним из ка-
тализаторов широкого внедрения цифровых технологий. При этом небольшие города 
проходят IT-трансформацию столь же активно, как и российские мегаполисы.

Набережная Везёлки вошла в ТОП-10 
лучших объектов

 ► Специалисты журнала White Square Journal ознакомились с 
благоустройством общественных пространств по всей стране 
и составили рейтинг.

По его результатам набережная Везёлки вошла  в ТОП-10 лучших городских объ-
ектов. Эксперты оценили возможность беспрепятственного перемещения и занятия 
активным отдыхом, разнообразие активностей и ландшафтный дизайн, уровень шума 
и прочие критерии комфортности. 

Проект набережной Везёлки был разработан архитекторами «Белгородоблпроект» 
совместно со столичным институтом конструкторского бюро «Стрелка». Московский 
архитектор Олег Шапиро во время посещения Белгорода в сентябре нынешнего года 
предложил создать 25-километровый пешеходный маршрут, который будет проходить 
вдоль берегов Везёлки и Северского Донца через пятнадцать городских обществен-
ных пространств и парков.

Отметим, что первые строчки рейтинга White Square Journal заняли Императорская 
набережная в Тюмени, парк «Новая Голландия» в Санкт-Петербурге и столичный парк 
«Зарядье».

ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Внимание, объезд!
 ► Движение автотранспорта будет прекращено на две 

недели, с 1 по 15 ноября, на участке дорожной сети от въезда 
на ул. Степную до онкологического диспансера.

Ограничение связано со строительством учебно-лабораторного корпуса политех-
нического колледжа. Новый объект возводят на месте снесённых старых гаражных 
боксов и должен быть сдан в эксплуатацию к концу нынешнего года.

Водителям рекомендуется заблаговременно выбирать маршрут объезда данного 
участка дорожной сети. Администрация Белгорода приносит извинение автомобили-
стам за временные неудобства. 

Получить новую профессию и работу предлагает 
управление «Белгорблагоустройство»

Сегодня на постоянную и временную работу требуются:
● водители автомобиля
● электромонтёры по эксплуатации распределительных сетей
● уборщики территории 
Условия:
● оформление по ТК РФ,
● полный соцпакет,
●  гарантированная оплата труда два раза в месяц + премии и дополнительные 

выплаты,
● социальные гарантии и льготы,
● обеспечение спецодеждой.

В процессе работы возможны переподготовка, повышение квалификации, 
 обучение профессиям - водитель категории С, тракторист, за счёт работодателя.

Открыт ряд других вакансий.  
Подробнее расскажут по телефону +7(4722) 33-45-93.

Есть кем гордиться
 ► Жителей областного центра приглашают принять участие 

в ежегодном конкурсе «Наша гордость». 

Приём заявок на участие продлится до 12 ноября. Для этого необходимо заполнить 
в интернете специальную форму на официальном сайте конкурса.

Заявки принимаются в десяти номинациях. Традиционными являются: героический 
поступок, культура и искусство, наука и инновации, лучший в профессии, благотвори-
тельность и милосердие, молодой лидер, спортивное достижение, благоустройство 
территории, IT-технологии и СМИ. Кроме того, в нынешнем году введены ещё четыре 
новые номинации: патриотическое воспитание, экологическая и природоохранная де-
ятельность, туризм и гостеприимство, блогосфера. 

Принять участие в конкурсе могут белгородцы, которые в 2020 году достигли зна-
чительных успехов в перечисленных сферах деятельности.  Рассматривать заявки 
будет экспертная группа. Победителям конкурса «Наша гордость» вручат дипломы и 
денежные премии. 

Преображение детской поликлиники 
 ► Завершается капремонт первого блока детской 

поликлиники № 4 Белгорода. 

Строители привели в порядок кровлю и фасад здания, реконструировали инженер-
ные коммуникации, заменили дверные и оконные блоки, модернизировали системы вен-
тиляции и кондиционирования воздуха. В настоящее время здесь работают художники, 
которые рисуют на стенах любимые детьми сказочные персонажи.

- В корпусе будет создан комфорт для маленьких пациентов и их родителей. В кори-
дорах появится мягкая мебель и удобные пеленальные столы. Стены корпуса украсят 
рисунки по трём тематикам: «Русские народные сказки», «Смешарики» и «Маша и Мед-
ведь», - рассказала заместитель главного врача поликлинике № 4 Ирина Поваляева.

Идёт подготовка к капремонту следующего блока этого медицинского учреждения. 
Отметим, что работы проводятся по программе модернизации первичного звена регио-
нального здравоохранения на 2021-2022 год. 

Число пунктов вакцинации растёт
 ► Сделать прививку от коронавируса теперь можно в школах 

№№ 6, 17 и 31 областного центра.

Помещения для прививок соответствуют всем санитарно-эпидемиологическим 
требованиям. Вход в процедурный кабинет - отдельный. Имеется комната ожидания.

Пункты вакцинации в упомянутых общеобразовательных учреждениях, по инфо-
ромации пресс-службы городской администрации, работают с 8.00 до 19.00. Сделать 
прививку от коронавируса здесь может любой желающий - независимо от прописки. 
Предварительная запись не требуется. При себе необходимо иметь паспорт, СНИЛС, 
медицинский полис.

- Запрос на проведение первичной вакцинации и ревакцинации возрос. В связи с 
этим в школах дополнительно планируется  открыть прививочные пункты, - сообщила 
главврач регионального центра общественного здоровья и медицинской профилакти-
ки Татьяна Михайлова.

Напомним, что сделать прививку можно в городских поликлиниках, управах, госпи-
тале для ветеранов войн и ТРЦ «МегаГИНН». Пожилые люди могут также вызвать на 
дом мобильную бригаду. Заявки принимают по телефону 38-06-28.
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На предприятие поступили многофунк-
циональные самосвалы и грузопассажир-
ские автомобили, грейфер и рециклер 
асфальтобетона, установка для приго-
товления соляных растворов и газоноко-
силки. До конца текущего года «Белгор-
благоустройство» должно получить ещё 
шесть специализированных машин. На 
усиление технической оснащённости ком-
мунальщиков областного центра из ре-
гионального бюджета выделена дотация 
около 103 млн рублей. 

- Решения, которые мы с городской 
 администрацией приняли несколько меся-
цев назад,  реализуются. Первые восем-
надцать машин уже в строю. Мы знаем за-
прос белгородцев: жить в самом уютном 

и чистом городе. Одними только мётлами 
добиться этого невозможно. В первой по-
ловине следующего года областной центр 
получит ещё 110 единиц техники почти 
на четыреста миллионов рублей. Наде-
юсь, что это отразится на качестве содер-
жания улиц нашего замечательного Бел-
города, - подчеркнул Вячеслав Гладков.

Реализовать пожелание главы региона 
предстоит Максиму Арабинскому, который 
недавно назначен генеральным дирек-
тором управления «Белгорблагоустрой-
ство». Отметим, что Максим Сергеевич 
ранее работал помощником руководителя 
«Белгородской ипотечной корпорации» и 
имеет опыт по развитию инфраструктур-
ных проектов.

Автомобилистам на заметку
Придорожные парковки, а также плоскостные парковки открытого типа с 30 октя-

бря по 7 ноября будут функционировать бесплатно.
Такой режим предусмотрен в соответствии с указом Президента РФ (№ 595 от 

20.10.2021 г.) об установлении в этот период нерабочих дней.  
Отметим, что плоскостные парковки закрытого типа на ул. Вокзальной, 1 и Граж-

данском проспекте, 52 будут функционировать без изменений - в штатном режиме.

- Мне выпала честь вручить вам памят-
ный нагрудный знак «80 лет Битвы за Мо-
скву» от имени мэра и правительства Мо-
сквы. Награда учреждена в честь юбилея 
великого сражения, которое стало началом 
переломного момента в истории Великой 
Отечественной войны. Мы гордимся вами, 
от всего сердца благодарим за отвагу и со-
вершённый подвиг, - сказал Антон Иванов.

Эдуард Хахалев попал на фронт в сен-
тябре 1941 года. В ту пору ему было всего 
четырнадцать, поэтому пришлось припи-
сать к возрасту несколько лет. Паренька 
зачислили в 34-й медико-санитарный ба-
тальон седьмой Гвардейской стрелковой 
дивизии.

- В таком качестве я прибыл в Москву. 
В то время, когда был исторический па-
рад седьмого ноября, мы были под Мо-
сквой - защищали подступы к столице. 
Слышали речь Иосифа Сталина по сол-
датскому радио. Непосредственно в Мо-
скве мы находились всего несколько не-
дель, а потом нашу дивизию перебросили 
под Серпухов - на остриё южного фланга 
атак. Там мы заняли оборону. Именно с 
этого пятачка потом началось наступле-
ние на фашистов. В южном направлении 
тогда удалось продвинуться на 200-250 
километров. Дальше немцы нас не пусти-
ли, - вспоминает Эдуард Ильич.

После этого он участвовал в обороне 
Сталинграда, а также в освобождении 
Крыма, Минска и Варшавы. Войну Эдуард 
Хахалев завершил в Берлине, где оста-
вил свою роспись на стене поверженного 
Рейхстага. 

Эдуард Ильич награждён орденами 
Отечественной войны II степени и Крас-
ной Звезды, медалями «За боевые заслу-
ги», «За оборону Москвы», «За оборону 
Сталинграда», «За взятие Берлина» и 
другими.

Памятный нагрудный знак «80 лет Бит-
вы за Москву» был учреждён столичным 
правительством весной этого года. Эду-
ард Хахалев стал одним из трёх тысяч ве-
теранов Великой Отечественной войны, 
которым вручена эта почётная награда.

ФОТО BELADM.RU

Первый приём прошёл неделю назад с 
жителями, проживающими на территории 
управы № 1 «Спутник».

Иван Шкилёв задал вопрос об измене-
нии маршрутов движения общественного 
транспорта:

- Из нашего микрорайона сложно до-
браться до центра города. Приходится 
ждать автобуса по сорок минут, а потом 
объезжать половину Харьковской горы. 

Антон Александрович признал, что 
вопрос работы общественного транс-
порта является наболевшим для многих 
белгородцев. Перейти на новую марш-
рутную сеть планируется в следующем 
году. В настоящее время проект прохо-
дит аудит, который должен сделать его 
максимально удобным для пассажиров. 
По итогам разговора первый замглавы 
распорядился проверить интервал дви-
жения общественного транспорта в этом 
микрорайоне.

Об опасном перекрёстке, который на-
ходится по соседству с начальной шко-
лой № 8, рассказал  белгородец Алек-
сандр Сачков. 

- Сейчас этот участок дорожной сети - 
один из самых проблемных. Перекрёсток 
находится рядом с учебным заведением в 
многолюдном месте, - подчеркнул  глава 
управы № 1 «Спутник» Андрей Зарубин. 

Руководителям соответствующих струк-
тур дали поручение обустроить в микро-
районе дополнительные пешеходные 
переходы.

На приёме также была поднята про-
блема выгула собак, за которыми не уби-
рают хозяева.  

- По возможности будем обустраи-
вать специальные площадки и разме-
щать «автоматы чистоты»  со специаль-
ными пакетами. К городской территории 
всем жителям необходимо относиться 
ответственно, - подчеркнул Антон Алек-
сандрович.

Пенсионерку Валентину Козлову бес-
покоит состояние урочища, в котором 
множество валежника и сухостоя. Она 
вспомнила, что много лет назад это стало 
причиной пожара. Руководитель департа-
мента по развитию городских территорий 
администрации Оксана Селиванова по-
обещала в ближайшее время организо-
вать на этой территории субботник.

На приёме обсуждались вопросы со-
вершенствования системы наружного ос-
вещения улиц и строительства ливневой 
канализации.  Обращения граждан взяты 
на контроль.

Отметим, что на вопросы граждан пер-
вый заместитель главы городской адми-
нистрации отвечал в течении полутора 
часов.

Следующий приём Антон Иванов про-
вёл вчера на Гражданском проспекте, 38.  

Вопросы, с которыми обратились бел-
городцы, касались работы управляющих 
компаний, благоустройства и водоснабже-
ния.

Председатель совета дома на ул. Щор-
са, 46 Владимир Пузиков пожаловался, что 
по итогам капитального ремонта двора, 
продолжавшегося на протяжении несколь-
ких лет, у жильцов остаются претензии к 
качеству работ. Владимир Константино-
вич попросил обратить внимание на свое-
временность выполнения гарантийного 
ремонта покрытия спортивной площадки и 
подвоз чернозёма.

Состояние ограждения детской игровой 
площадки в районе дома на  ул. Чапаева, 
24  беспокоит Людмилу Кочурову. Она 
предложила рассмотреть возможность 
благоустройства территории по соседству  
с детской музыкальной школой. Антон 
Иванов пообещал выехать на место и об-
судить вопрос с инициативной группой. 

- В настоящее время у всех белгород-
цев есть реальная возможность обустро-
ить общественную территорию в своем 
дворе благодаря программам инициатив-
ного бюджетирования и проекту «Решаем 
вместе». Подготовить пакет документов 
помогут в управах, - сказал первый заме-
ститель мэра.

На личном приёме Ольга Беспалова, 
проживающая на ул. Радищева, сообщала 
о том, что её дом периодически остаётся 
без водоснабжения. В ближайшее время 
Ольге Фёдоровне будет оказано содей-
ствие в замене изношенного водопровода.  

«Провёл в мэрии очередной личный 
приём граждан. Открыт для диалога и как 
практик работаю на результат. Для меня 
важно решить проблемы, которые трево-
жат горожан. Для их удобства чередую 
приёмы в мэрии и управах. 

Внимательно отношусь к каждому об-
ращению. Сроки решения вопросов в 
силу объективных причин могут быть раз-
личными. При этом лично контролирую 
ход решения проблем горожан на каждом 
этапе», - написал Антон Иванов на своей 
странице в социальной сети «ВКонтакте».

Напомним, что записаться на  личный 
приём к первому заместителю главы го-
родской администрации можно в будние 
дни с 9.00 до 18.00  по телефону 35-61-66. 

Парк коммунальной 
техники пополняется 

 ■ ЖКХ

 ► Ключи от восемнадцати новых машин сотрудникам 
управления «Белгорблагоустройство» вручил губернатор 
Вячеслав Гладков.

Визит к фронтовику  ■ Награда

 ► Первый заместитель мэра Антон Иванов  поздравил 
96-летнего фронтовика Эдуарда Ильича Хахалева с достойной 
наградой и поблагодарил за его личный вклад в Победу.

Откровенный  
разговор

 ■ Личный приём

 ► Первый заместитель главы городской администрации 
Антон Иванов провёл встречи с горожанами. 
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Видео смотрите 
на Youtube-канале 
#Белгородмедиа
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Об уровне оплаты труда
Народные избранники обсудили ряд 

проектов решений, которые касаются 
положений об оплате труда работников 
бюджетных учреждений культуры, физ-
культуры и спорта, дошкольного и до-
полнительного образования.

Низкооплачиваемым категориям со-
трудников муниципальных дошкольных 
образовательных организаций, учреж-
дений дополнительного образования, 
детских оздоровительных лагерей, под-
ведомственных организаций культуры и 
спорта, а также управления ГОЧС с пер-
вого октября нынешнего года зарплата 
увеличивается на двадцать процентов. 
Повышение оплаты труда производится 
за счёт средств областного бюджета.

Работникам бюджетной сферы, кото-
рые не вошли в категорию низкоопла-
чиваемых, зарплата с упомянутой даты 
индексируется на 3,7 процента.

Об оплате безналом 
за проезд

Внесены изменения в правил пользо-
вания общественным транспортом, осу-
ществляющим регулярные перевозки по 
территории областного центра. Депу-
таты нормативно закрепили положение 

об оплате проезда по системе check-in/
check-out. Таким образом, банковскую 
карту к валидатору надо приложить 
дважды - при входе и выходе из салона 
автобуса либо троллейбуса. Это необ-
ходимо для функционирования марш-
рутов, на которых стоимость проезда 
рассчитывается как по фиксированному 
тарифу, так и по километражу.

О цене 
на земельные участки

Решением сессии внесены измене-
ния в документ, регулирующий порядок 
определения цены продажи земельных 
участков, которые находятся в муници-
пальной собственности, без проведения 
торгов. Речь идёт о продаже гражданам 
участков под ИЖС по различным со-
циальным программам. В таком слу-
чае цена составляет десятую часть от 
кадастровой стоимости земельного на-
дела. Граждане, имеющие трёх и более 
детей, а также получившие индивиду-
альные жилые дома в собственность 
по программам обеспечения жильём 
малоимущих, могут приобрести участ-
ки по цене, которая составляет сотую 
часть от кадастровой стоимости. Отме-
тим, что если кадастровая стоимость не 
определена в установленном порядке и 
сведения о ней отсутствуют в ЕГРН, то 

продажа земельного участка осущест-
вляется по рыночной стоимости.

О муниципальном контроле
Утверждены положения, регламен-

тирующие муниципальный контроль в 
сфере благоустройства, охраны и ис-
пользования природных территорий, а 
также на общественном транспорте и в 
дорожном хозяйстве.

Нормативные акты приняты в рамках 
проведения масштабной федеральной 
реформы контрольно-надзорной деятель-
ности, которая направлена на предупреж-
дение правонарушений. Показателем 
эффективности муниципального контроля 
становятся не количество проведённых 
контрольных мероприятий, а снижение 
ущерба от правонарушений и устранение 
барьеров для ведения бизнеса.

Отметим, что контроль в сфере бла-
гоустройства является новым видом му-
ниципального контроля, который введён 
в нынешнем году нормами федерально-
го законодательства.

О передаче имущества 
На внеочередной сессии рассмотрен 

вопрос о передаче в государственную 
собственность имущества десяти муни-
ципальных школ и такого же количества 
детских садов. В общей сложности это 
44 здания и 22 земельных участка. 

Отметим, что днём ранее этот вопрос 
обсуждался на совместном заседании 
постоянных депутатских комиссий. Пе-
редача муниципального имущества в го-
сударственную собственность позволит 
провести капитальный ремонт объектов 
дошкольного и общего образования за 
счёт средств областного бюджета. На 
эти цели на следующий год заклады-
вается порядка четырёх миллиардов 
 рублей. 

- В областном бюджете зарезервиро-
ваны беспрецедентные деньги. Подоб-
ных темпов капремонта образователь-
ных учреждений Белгород ещё не знал. 
Наша задача - обеспечить максималь-
ный общественный контроль. Практиче-
ски каждый из депутатов неоднократно 
поднимал вопрос о необходимости при-
вести в порядок здание школы или дет-
ского сада. Масштабный капитальный 
ремонт начинается, - отметила предсе-
датель городского Совета Ольга Медве-
дева.

В списке на кардинальное обновле-
ние: Центр образования № 1, школы 
№№ 4, 7, 11, 31, 33, 35, 37, 43 и 45, а так-
же детские сады №№ 1, 12, 16, 23, 35, 
41, 48, 63, 66 и 85. Работы в них наме-
чено провести в период с первого июня 
2022 г. по первое сентября 2023 года. 

На это время учащихся вместе с их 
педагогами перераспределят по бли-
жайшим учебным заведениям, а до-
школьникам предложат места в частных 
детских садах с такой  же оплатой, как и 
в муниципальных.

Следует отметить, что программа 
капитального ремонта школ и детсадов 
Белгорода рассчитана на три года. Упо-
мянутые выше дошкольные и общеобра-
зовательные учреждения - лишь первый 
её этап.

По завершении капитального ремон-
та все объекты недвижимости и земель-
ные участки будут вновь переданы в му-
ниципальную собственность.

На внеочередной сессии принято 
решение предложить региональному 
правительству принять недвижимое 
имущество на безвозмездной основе, а 
городской администрации осуществить 
его передачу в госсобственность в соот-
ветствии с действующим законодатель-
ством.

ФОТО BELADM.RU

Горсовет: две сессии в один день
 ► Депутаты Белгородского городского Совета шестого 

созыва провели 26 октября очередную, сороковую, а также 
внеочередную сессии, на которых приняли решения 
об увеличении оплаты труда некоторым категориям 
бюджетников, утвердили новые положения, внесли 
изменения в нормативные акты, а также рассмотрели 
вопрос о передаче муниципального имущества 
в государственную собственность. 

Решено повторить положительный 
прошлогодний опыт и вновь провести 
акцию «Партийный Дед Мороз». Ново-
годние подарки получат около 1,2 тыся-
чи детей Белгорода. К большинству из 
ребят Дед Мороз и Снегурочка придут 
на дом. Роль новогодних волшебников 
исполнят волонтёры из молодёжного ак-
тива партии.

Адресные списки доставки подарков 
намечено сформировать до первого де-

кабря. С этой целью будут собраны пред-
ложения от управ, советов территорий 
и управления соцзащиты населения го-
родской администрации. Депутаты-еди-
нороссы организуют эту работу в своих 
округах, а также выступят в качестве 
благотворителей. Отметим, что в рамках 
акции «Партийный Дед Мороз» все но-
вогодние подарки для детей областного 
центра будут приобретены за счёт спон-
сорских средств.

Партийный Дед Мороз  ■ Акция

 ► Организацией новогодних поздравлений детей, 
находящихся в трудной жизненной ситуации, 
заблаговременно занялись депутаты городского Совета 
фракции партии «Единая Россия».

 ► В сквере 
у Центра народного 
творчества 
на улице Широкой, 1 
появилось памятное 
дерево - дуб. 

Его посадили в день открытия обнов-
лённой территории. Напомним, рекон-
струкция сквера была включена в проект 
«Наше общее дело» по депутатскому 
сопровождению и контролю всех этапов 
работ. Здесь за взаимодействие жителей 
и подрядчиков отвечал депутат по 23-му 
округу Артём Рязанов.

Символ вдохновения и творчества
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Госжилнадзор проверял работу управ-
ляющих компаний 21 и 22 октября. В ре-
петиции участвовали снегоуборочные ма-
шины, отлаживалась работа дворников. 
Всего в области 372 единицы дворовой 
спецтехники, в Белгороде - около 150. За 
ходом учений следили начальник управ-
ления Госжилнадзора Михаил Бредихин, 
инспектор Госжилнадзора Алексей Гусев, 
директор управляющей компании № 14 
Виктор Пиетарис, главный инженер управ-
ляющей компании РЭУ №9 Евгений Чер-
нявский. 

Ранее по поручению губернатора Вя-
чеслава Гладкова был разработан ал-
горитм уборки дворовых территорий от 
снега.

Михаил Бредихин рассказал о новов-
ведении. Алгоритм состоит в следующем: 
Росгидромет заранее передаёт инфор-
мацию о неблагоприятных погодных ус-
ловиях, она передаётся управляющим 
компаниям. Подготавливается техника, за-

крепляется территория, на которой будут 
происходить работы, дворникам выдаются 
маршрутные листы. В течение часа после 
начала снегопада работники управляющих 
компаний должны очистить пешеходные 
дорожки, лестницы, подъемы и спуски. Два 
часа даётся на освобождение дворовых 
проездов, четыре часа - на уборку парко-
вочных мест. Мобильные группы реагиру-
ют на заявления жителей, объезжают дво-
ры и проверяют выполнение работ. Ранее 
Вячеслав Гладков отметил, что о новом 
порядке уборки дворов пока знают только 
35 процентов белгородцев. 

По словам руководителя Госжилнадзо-
ра, многие люди отнеслись к этому скеп-
тически: если нет снега, зачем репетиро-
вать? По его словам, смысл в этом есть. 
Заранее отрабатывается сценарий, по 
которому будут работать управляющие 
компании. Налаживается оперативность, 
слаженность работы спецтехники и дворо-
вых работников. 

Михаил Бредихин также отметил, что 
главная трудность уборки дворовых тер-
риторий - автомобили. Спецтехнике не-
возможно убрать территорию парковочных 
мест, если всё занято машинами. Снег 
скапливается, автомобили оказываются в 
ледяном плену, дальнейшая уборка стано-
вится ещё сложнее. 

Алексей Гусев рассказал, что реше-
ние проблемы есть. Жильцам предлага-
ется поделиться контактными данными с 
управляющими компаниями. Перед убор-
кой каждый лично оповещается, затем 
человек освобождает парковочное место. 
Если этого не сделать, транспорт эваку-
ируют.

Виктор Пиетарис сообщил, что многие 
жильцы делятся номерами телефонов и 
машин. Также он отметил, что создаются 
группы в соцсетях, где жильцы могут зада-
вать вопросы. В ходе проверки алгоритма 
произвели тестовые звонки. Жители реши-
ли поучаствовать в репетиции и временно 
освободили парковочные места. Спецтех-
ника в тестовом режиме отработала убор-
ку снега. 

Проблема заключается в том, что не-
которые жильцы не желают делиться кон-
тактными данными. Это логично. Люди не 

хотят быть обманутыми, стать жертвами 
мошенничества. 

- Я прошу не бояться. Делается это для 
того, чтобы для жильцов были созданы 
комфортные условия, - сообщил Михаил 
Бредихин, - информацию собирают управ-
ляющие компании. Жильцы предоставля-
ют номера телефонов, сообщают фами-
лию, имя и отчество. 

- Если вы всё же не желаете делиться 
полными контактными данными, оставляй-
те ваши номера телефонов под лобовыми 
стёклами автомобилей, - призвал жильцов 
Евгений Чернявский, - работник, убираю-
щий дворовую территорию, свяжется с че-
ловеком и попросит отогнать автомобиль. 

В ближайшее время в Белгородской 
области на покупку коммунальной тех-
ники потратят больше 600 млн рублей. 
По данным сайта госзакупок, это само-
ходные, комбинированные дорожные, 
снегоуборочные машины, фронтальные 
погрузчики с ковшом, коммунальные двух-
сторонние отвалы с гидравлическим пово-
ротом и бортовые контроллеры, оснащён-
ные навигационной спутниковой системой 
ГЛОНАСС. 

Кирилл МУСАЕВ
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Убирают листву - готовятся к снегопаду  ■ Алгоритм

Реализуется проект по созданию интел-
лектуальной системы видеонаблюдения, 
который призван предотвратить возникно-
вение гор мусора на территории областно-
го центра. В местах, где они постоянно воз-
никают и одними субботниками проблему 
не решить, к концу текущего года установят 
25 автономных видеокамер. Эти электрон-
ные устройства оснащены инфракрасной 
подсветкой, которая позволяет фиксиро-
вать в тёмное время суток движущиеся 
объекты на расстоянии до нескольких де-
сятков метров. Видеокамера срабатывает 
автоматически и фиксирует факт админи-
стративного правонарушения, после чего 
информация по интернету за считанные 
секунды передаётся диспетчеру.

- Определены потенциально опасные 
зоны, где в городе зачастую возникают 
стихийные свалки. При появлении че-
ловека либо автомобиля с мусором, на 
экран монитора автоматически выводить-
ся изображение. Инкогнито оставить либо 
выбросить отходы становится невозмож-
ным, - отметил заместитель начальника 
муниципального управления ГОЧС Нико-
лай Лебедев.

Функционирование интеллектуальной 
системы видеонаблюдения журналистам 
продемонстрировали на территории упра-
вы №20 «Старогородская», где камера в 
пилотном режиме функционирует на ул. 
Виктора Лосева. 

- Сотрудники управления «Белгорбла-
гоустройство» неоднократно вывозили 
отсюда спиленные ветки и мешки с рас-
тительными остатками. Усилия по наве-
дению порядка оказались тщетны. Реши-
ли бороться со стихийной свалкой иначе 
- установили камеру видеонаблюдения. 
Вскоре фотоловушка доказала свою вы-
сокую эффективность, -  рассказал глава 
управы №20 Александр Богачёв.  

Можно долго уговаривать нарушителей 
санитарных норм не выносить мусор на 
стихийные свалки и бережно относиться к  
окружающей среде. Увы, пока самым дей-
ственным способом убеждения остаётся 
штраф. За это административное правона-
рушение он составляет до 25 тыс. рублей. 
Отметим, что наибольшие финансовые 
санкции предусмотрены за загрязнение 
лесополос, парков и зон отдыха города.

Анастасия ЛОГВИНОВА

Специалисты создадут на Соборной 
площади современный шатровый ледо-
вый каток с развитой инфраструктурой, в 
том числе прокатом коньков и кафе. Пла-
нируется, что он будет работать даже при 
температуре плюс десять градусов.

Для работы на новых зимних пло-
щадках набирают сотрудников. На по-
стоянную и сезонную (декабрь - март) 
работу открыто 75 вакансий. Требуют-
ся: машинисты холодильной установки, 
операторы ледозаливочной машины, 
техники по учёту, мастер, а также сле-

сари по ремонту холодильного оборудо-
вания, слесари-электрики и КИПиА. Для 
обслуживания посетителей катка так-
же необходимы ледовые инструкторы- 
администраторы, операторы пункта про-
ката, специалисты по заточке коньков, 
медики (фельдшеры), водители дежур-
ного автомобиля.

Дополнительную информацию по тру-
доустройству можно получить по телефо-
ну 33-45-93. 

Пётр КОТОВ
ФОТО BELADM.RU

По следам  
«чужого» мусора

 ■ Экология

 ► В борьбе с несанкционированными свалками в Белгороде 
начинают применять современные информационные 
технологии.
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 ► Очистку дворовых территорий от снега отрепетировали 
в областном центре. План действий был совместно 
разработан областным департаментом ЖКХ и управлением 
Госжилнадзора. 

Всесезонный каток: 
воплощение мечты

 ■ Трудоустройство

 ► Первая партия техники для обслуживания ледовой дорожки 
и катка поступила в областной центр.
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Молодёжный форум

 ► В культурном центре 
«Октябрь» прошёл 
двухдневный форум 
«Искусство: вчера, 
сегодня, завтра».

Мероприятие было организовано бла-
годаря Российскому просветительскому 
обществу «Знание». За два дня, 25 и 26 
октября, гости форума смогли не только 
примерить роли зрителей и участников в 
интересных дискуссиях, но и посетить не-
обычные лекции, мастер-классы.

Спикерами форума стали специалисты 
из разных творческих сфер, в том числе му-
зыки, танца, изобразительного искусства. 
Своим опытом поделились хореограф, 
постановщик номеров телешоу «Танцы» 
Алексей Карпенко; искусствовед, директор 
Государственного научно-исследователь-
ского музея архитектуры имени Щусева 
Елизавета Лихачёва; медиа- и цифровой 
художник, член международного Союза 
педагогов-художников Кирилл Рейв; номи-
нант премии People’s Choice в Alfa Future 
Awards Виталий Конкин, а также многие 
другие профессионалы. В число спикеров 
вошла кандидат педагогических наук и ди-
ректор Белгородской государственной фи-
лармонии Светлана Боруха.

Форум был разделён на тематические 
секции. Смысловым ядром первого дня 
стало классическое искусство. Программа 
второго дня строилась вокруг искусства бу-
дущего.

Событие началось торжественным от-
крытием, на котором представили органи-
затора мероприятия.

- Российское общество «Знание» - это 
организация с богатой историей. Оно было 
создано в 1947 году. Уже тогда основной 
своей целью общество ставило просве-
щение граждан. А в 2021 году «Знание» 
было запущено на современной цифровой 
платформе. Сейчас эта организация явля-
ется самым крупным российским образо-
вательным обществом с многотысячными 
последователями. Эти люди проводят 
лекции, форумы, интерактивные мастер-
классы, где спикерами являются не только 
российские, но и зарубежные специали-
сты. Так, в одном из проектов «Знания» 
принимал участие Илон Маск, - рассказа-
ла арт-директор центра притяжения кре-
ативной молодёжи «Октябрь» Кристина 
Шевцова.

После приветственного слова ведущей 
спикеры погрузились в обсуждение остро-
го вопроса: «Живо ли сейчас классическое 
искусство?». Каждый из приглашённых го-
стей высказался на этот счёт под призмой 
своего творческого опыта.

- Пока жив человек, достояние искус-
ства будет жить. И картины Рафаэля, и ше-
девры классической музыки, и образцы ар-
хитектуры будут существовать для нашего 
восприятия. Но создаётся ли сейчас клас-
сическое искусство? Нет. Классическое ис-
кусство медленно умирало с зарождением 

современной нам цивилизации. Можно ли 
говорить о том, что сегодняшние творения 
станут классикой в будущем? Да. Веро-
ятно, через сто лет такие же люди будут 
сидеть здесь и обсуждать привычное нам 
искусство как классическое, - поделилась 
своей позицией Елизавета Лихачёва.

Некоторые спикеры поддержали искус-
ствоведа, кто-то был частично не согла-
сен. Гости беседовали и парировали друг 
другу, развивая темы и переходя от одного 
вопроса к другому.

- Просветительские и образовательные 
сервисы показывают большой интерес и 
потребность пользователей в познании. 
Сегодня стыдно не знать каких-то вещей,  в  

том числе из классической культуры. И че-
ловек пытается эту информацию вбирать 
всеми возможными способами, - отметила 
сотрудница Эрмитажа Полина Любимова.

В день классического искусства обсуж-
дали не один десяток важных вопросов. 
Как заниматься классическим искусством 
в современных реалиях, какова уникаль-
ность исламского мира искусства, как му-
зыка попадает к слушателю и как танец 
может захватить человеческую жизнь. 

Спикеры поделились со зрителями и 
секретами актуального медиа-творчества, 
музыкального бизнеса в России. Участни-
ца «Танцев» на ТНТ и «Дэнс Революции» 
на Первом канале Кристина Мацкевич объ-
яснила нюансы самореализации на приме-
ре собственного профессионального пути. 
Знаменитый хореограф Алексей Карпенко 
рассказал о жизни, карьере и творческом 
пути танцора.

Второй день был тоже насыщен ин-
формацией и интерактивами. Тематика 
будущего присутствовала в каждом ма-
стер-классе или беседе. Сотрётся ли грань 
между искусством и технологией? Заменит 
ли творца искусственный интеллект? Спи-
керы дискутировали и отвечали на вопро-
сы аудитории, вспоминали свой опыт и де-
лали прогнозы.

Хедлайнер первой в России выставки 
цифрового криптоискусства Disartive Алек-
сандр Астерр поделился секретами твор-
чества будущего Digital-арта. Номинант 
второй Московской Арт-премии Кирилл 
Рейв познакомил слушателей с обратной 
стороной медиа-арта и указал на интерес-
ные детали Web-дизайна. 

Спикеры продемонстрировали не толь-
ко колоссальный жизненный опыт, но и 
отличительный профессионализм. Все же-
лающие посетители форума могли задать 
свои вопросы в открытых дискуссиях и при-
нять участие в обсуждении.

Помимо лекций и бесед о классическом 
и новом искусстве, гости мероприятия по-
бывали на спич-сессии, интерактивах, не-
творкинге и приняли участие в информаци-
онном флешмобе.

- Я не ожидала, что здесь будет на-
столько интересно. Попав сюда, изначаль-
но я думала просто познакомиться с неко-
торыми спикерами. Но потом процесс так 
затянул меня, что захотелось побывать на 
каждом мини-мероприятии форума. Это 
действительно непередаваемый восторг 
и навсегда запоминающиеся эмоции. Ты 
не только получаешь заряд позитивной 
энергии, но и узнаёшь много интересных 
вещей, - поделилась своими впечатления-
ми о событии двадцатилетняя Анастасия.

Мария ЛЕБЕДЕВА
ФОТО АВТОРА И ДАРЬИ КОМАРОВОЙ

От классики до будущего

Видео смотрите 
на Youtube-канале 
#Белгородмедиа
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Народный праздник

 ► Он объездил все 
континенты, пошёл на 
авантюру ради своей 
мечты, в которую 
никто не верил. Собрал 
с командой уникальную 
машину, которой, 
возможно, нет аналогов 
в мире. Он выиграл 
множество соревнований, 
стал популяризатором 
автомобильного спорта. 
Павел Ушаков - директор 
АСК «Вираж» - рассказал 
о том, почему не может 
жить без спорта.

Детство с гаечным ключом 
в руках

Наверное, такие люди уже рождаются 
с набором инструментов для ремонта ав-
томобиля в руках. А как иначе объяснить 
то, что ещё в детстве Паша не сводил 
глаз с мотоциклов и машин? 

Когда подрос, начал пропадать в га-
раже с друзьями. Ребята переделыва-
ли, конструировали мопеды. В 16 лет у 
подростка появился первый мотоцикл, в 
1986 году он получил права и стал полно-
правным мотоциклистом.

В 18 лет - права на автомобиль, пер-
вая собственная машина. Хотя, конечно, 
ездить Павел научился намного раньше. 
Отец-автомобилист учил сына искусству 
вождения на «Волге».

- Не могу сказать, что отец привил 
мне любовь к машинам, это было, на-
верно, на генетическом уровне - любовь 
к железкам, к гаражу, - вспоминает Павел 
Ушаков.

Это были 80-е годы. В комнате чёрно-
белый телевизор, где показывали ситро-
ены, первые КамАЗы. По советскому те-
левидению шёл «Дакар». Павел смотрел 
и мечтал об этом самом «Дакаре». И это 
было что-то далёкое, недосягаемое. А 
потом…

Начало пути
- Я понял одно: все шаги, которые я 

делал, приближали меня к одной цели - к 
«Дакару», - скажет потом Ушаков, вспо-
миная прошлое. 

После армии Павел пошёл служить 
в пожарную охрану. Однажды после ра-
боты потихоньку начал собирать КамАЗ, 
ибо любовь к грузовикам питал с юности. 
Собирал сам, из запчастей. Опыта осо-
бого не было, да и знаний тоже. Где-то 
книжку почитает, где-то послушает това-
рищей, как и что надо сделать. Вскоре в 
1994 году появилась возможность выез-
жать на этой машине. 

Через год пришлось уйти из пожарной 
охраны. Времена настали трудные. И Па-
вел пошёл в дальнобойщики. Десять лет 
он колесил по нашей стране - с юга на се-
вер, с запада на восток. 

В 2000-х годах выпал шанс открыть 
для себя автомобильный спорт. В стране 
появились первые «триалы» (триал - вид 
спорта по преодолению препятствий на 
транспортном средстве - прим. авт.). В 
Москве готовились соревнования. Уша-
ков недолго думая купил уазик. И стал 
выигрывать. 

Потом было «трофи». Бездорожье, 
болотистый кювет, глубокий ров… Что 
ждёт экипаж там, за холмом? Но Ушаков 
не привык давать задний ход. Он при-
вык включать нужную передачу на пути к 
мечте. Бездорожье стало покоряться им, 
когда соревнования по трофи-рейду ещё 

не были официальным спортом. И во вре-
мена расцвета «трофи» он продолжал 
завоё вывать награды. 

Спортивная история 
Примерно в 2010 году в сердце Павла 

Ушакова зародилась мысль создать свой 
проект. Нашёл спонсора, который поверил 
в его затею. И через время в гараже уже 
стояла специальная машина, готовая в 
будущем «рвать» трассу. Это была Тoyota 
Land Cruiser 80, которой предстояло стать 
гоночным автомобилем. 

Спортивная история продолжилась ма-
рафонами и чемпионатами.

В 2010 году появился «Вираж». Подоб-
ных объектов в то время было ничтожно 
мало в стране. Павел Ушаков предпочёл 
работу здесь любой другой высокоопла-
чиваемой престижной должности. 

- Я помню, как это всё строилось, ведь 
сам принимал в этом участие. Не без гор-
дости могу сказать, что у нас была одна 
из самых оснащённых команд. Потому что 
гоночного грузовика, наверное, не было 
ни у кого. Были у нас и чемпионские титу-
лы. У нас была хорошая самодостаточная 
команда, со своим подходом. Конечно, 
мы набили много шишек, сделали немало 
ошибок, прежде чем собрали единомыш-
ленников. Но и сейчас есть люди, которые 
работают здесь со дня основания. Один 
из наших проектов - гоночный Porsche 
Cayenne. Это стандартный гоночный ав-

томобиль. Такая машина, я предполагаю, 
одна в мире. Мы эту машину в Белгоро-
де учили ездить, голландцы сделали нам 
амортизаторы. Год адаптировали, год с 
нею занимались. И на следующий год на 
этом автомобиле мы выиграли чемпионат 
России, - рассказывает Павел Ушаков.

О популяризации 
автомобильного спорта

Автомобильный спорт весьма затрат-
ное занятие. Позволить себе его может 
не каждый. Сегодня настали нелёгкие 
времена. Из-за экономической ситуации 
в стране люди стали меньше отдавать 
детей в автоспорт. Государство тоже 
практически не обращает внимания на 
развитие автомобильного спорта. Павел 
Ушаков приводит в пример другие стра-
ны, где тренеру-наставнику выплачива-
ется по 60 евро за каждого спортсмена, 
пришедшего учиться в секцию автоспор-
та. Пока это не о нас и не про нас. 

У Павла Ушакова и команды был му-
зей автомобильной техники, который 
пришлось распродать. Слишком дорого 
содержание.

- Мы на самоокупаемости, у нас нет 
льгот. Нам никто не помогает. Но мы 
самодостаточные. Проводим соревнова-
ния. У нас есть мотошкола, секция кар-
тинга работает. Тренеры пытаются рас-

тить гонщиков, которые завтра приведут 
к нам своих детей, что позволит треку 
жить. Такая своеобразная преемствен-
ность. Есть и учебная техника, конечно 
же. Но потом это всё нагрузка на плечи 
родителей. Нужно купить экипировку, 
это затратно. Наши воспитанники, ко-
торые пришли к нам малышами, сейчас 
мастера спорта и чемпионы страны по 
картингу. Чувство автомобиля - это как 
умение плавать. Даётся некая база: пра-
вильно поворачивать руль, понять авто-
мобиль. Все это даёт картинг. Даже если 
эти дети не станут профессиональными 
спортсменами, потом они выедут на до-
роги общего пользования, сядут за руль. 
И это умение им пригодится, - говорит 
Павел Ушаков. 

Его мечта сбылась. Он побывал на 
многих соревнованиях, видел и красоту 
пустынь, и мощь океанов. 

Может быть, сбудутся мечты и у сле-
дующих поколений гонщиков. Ушаков 
показывает мне видео. На нём малень-
кая девочка, которой нет и четырёх лет, 
впервые садится на мотоцикл. Детский, 
конечно же. Она дочка одного из гонщи-
ков команды. Ролик снят полтора года 
назад. С того самого дня эту кроху невоз-
можно оторвать от мотоцикла. Видимо, 
это и правда любовь на генетическом 
уровне. 

Надежда САУШИНА
ФОТО ИЗ АРХИВА ПАВЛА УШАКОВА

Тема номера
Павел Ушаков:

«Любовь к железу - 
она на генетическом уровне»

 ■ Ко Дню автомобилиста
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 ► На вопросы 
корреспондента «НБ» 
отвечает генеральный 
директор Единой 
транспортной компании 
(ЕТК) Алексей Попов. 

-  Алексей  Владимирович,  в  нача-
ле  октября  вы  возглавили  Единую 
транспортную  компанию  в    Белго-
роде.  Где  вы  работали  прежде,  по-
лучали  опыт  управления  городским 
транспортом?

- Последние тринадцать лет я руково-
дил предприятием, являющимся самым 
крупным перевозчиком пассажиров в го-
роде Сургуте. Это Ханты-Мансийский ав-
тономный округ

-  Какие задачи вы поставили перед 
собой  по  улучшению работы транс-
портной компании?

- Главная задача - повышения каче-
ства перевозок в городе Белгород и Бел-
городском районе. Для этого нам необхо-
димо запустить новую маршрутную сеть 
и продолжить работу по обновлению под-
вижного состава.

-  Планируется  ли  дальнейшее  об-
новление автобусного автопарка?

- По поручению губернатора области 
Вячеслава Владимировича Гладкова де-
партамент строительства и транспорта 
Белгородской области сейчас проводит 
процедуру закупки ста автобусов боль-
шого класса ЛиАЗ 529267 на газомотор-
ном топливе. В сравнении с бензиновыми 
и дизельными автобусы на газомоторном 
топливе экологичнее. Для комфорта пас-
сажиров автобусы будут оборудованы 
кондиционерами, системами видеона-
блюдения и валидаторами.

-  Сохранятся  ли  троллейбусы  в 
городе? Одно время у городских вла-
стей  было  желание  уйти  от  этого 
транспорта.  Оправдывает  ли  он 
себя сегодня?

- Троллейбусы сохранят как минимум 
до лета следующего года.

Сегодня компания осуществляет пере-
возки пассажиров по двум троллейбусным 
маршрутам - М 8 и М 9. Действующий му-
ниципальный контракт заключён до июля 
2022 года, а это значит, что до этого вре-
мени троллейбусы будут ездить по марш-
рутам. Также нужно признать, что тяговые 
подстанции и контактная сеть находятся в 
тяжёлом состоянии и требуют модерниза-
ции и ремонта. Сейчас рассматривается 
и просчитывается экономическая целе-
сообразность по трём вариантам: замена 
троллейбусов на автобусы с газомотор-
ным топливом, замена на электробусы 
или восстановление троллейбусной ин-
фраструктуры. По результатам этой оцен-
ки будет принято решение о дальнейшей 
судьбе этого вида транспорта.

-  Сколько  маршрутов  пассажир-
ского  транспорта  существуют  на 
данный момент? Удовлетворяют ли 
они жителей города и районов? Пла-
нируется ли введение новых маршру-
тов?

- Компания осуществляет перевозки 
пассажиров по ста четырнадцати марш-
рутам. Сегодня маршрутная сеть не 
удовлетворяет ни пассажиров, ни пере-
возчиков. Избыточность маршрутов, 
дублирование их на основных транс-
портных коридорах, а также условия дей-
ствующего контракта на перевозки приво-
дят к очередям автобусов на остановках, 
погоне водителей за выручкой и несо-
блюдению расписания. Решить все эти 
проблемы должна транспортная рефор-
ма, в которую входят инфраструктурный 
блок (строительство выделенных полос, 
отстойно-разворотных площадок, оста-
новок) и организационный блок (новые 
контракты для перевозчиков, понятные 
маршруты с предсказуемым интервалом 
и режимом работы для жителей).

-  Каковы  условия  труда  водите-
лей, размер зарплаты? Есть ли у вас 
вакансии?

- Мы предлагаем «белую» зарплату, 
сменный график работы, новый автопарк, 
водитель не участвует в ремонте.

-  По каким профессиональным кри-
териям  идёт  отбор  водителей?  На 
ваш взгляд, какими чертами характе-
ра он должен обладать?

- Отбор водителей в первую очередь 
проводится на основании подтверждён-

ного водительского профессионального 
стажа и при отсутствии медицинских про-
тивопоказаний. Далее оценивается стрес-
соустойчивость, внимательность, навыки 
вождения и общение с пассажирами.

-  Как  устроена  навигация  город-
ского  транспорта  в  городе?  Как,  к 
примеру,  разобраться  туристу  в 
транспортных маршрутах?

- В соответствии с требованиями к 
контракту на перевозки все транспортные 
средства оборудованы системой спут-
никовой навигации. Для удобства пасса-
жиров данные навигации передаются в 
Яндекс.Карты. С помощью этого сервиса 
пассажиры могут построить удобный для 
себя маршрут и отследить движение ав-
тобуса или троллейбуса в реальном вре-
мени.

-  Оправдывает  ли  себя  система 
check-in/check-out,  введённая  в  этом 
году в белгородском транспорте?

- Пока система используется только 
на трёх маршрутах. При запуске новой 
маршрутной сети эта система оплаты 
проезда будет использоваться на всех 
маршрутах. Среди главных плюсов - ав-
томатический расчёт стоимости проезда 
без привлечения водителя (раньше води-
тель вручную вводил стоимость отдельно 
для каждого пассажира, выезжающего за 
город), что позволяет сократить время 

посадки пассажиров на остановках; обе-
спечение бесплатных пересадок (зарабо-
тают при внедрении новой маршрутной 
сети) и совершенствование транспортной 
сети в целом. Пассажиры также могут 
оплатить проезд любым удобным спосо-
бом, включая наличные, но при этом во-
семьдесят процентов выбирают безнал.

-  Состоялась  презентация  перво-
го в Белгороде  электробуса. Расска-
жите  об  этом  транспорте.  В  каких 
городах  эксплуатируется  такой 
транспорт? Выгоден ли он в исполь-
зовании?  Можно  ли  сравнить  его  с 
троллейбусами по экологичности?

- В России электробусы применяются 
в Москве, Санкт-Петербурге и Казани. 
Для Белгорода этот вид транспорта но-
вый, мы его только оцениваем, чтобы по-
нять, насколько он надёжен и практичен 
в эксплуатации и обслуживании. С точки 
зрения экологичности электробус вы-
игрывает у автобусов на дизельном или 
газомоторном топливе, но в отличие от 
троллейбусов возникает необходимость 
утилизации батарей.

-  Насколько  комфортен  данный 
транспорт  по  сравнению  с  обыч-
ными  автобусами,  троллейбусами? 
Сколько километров электробус мо-
жет  пройти  на  одном  заряде?  Пла-
нируется  ли  дальнейшее  развитие 
электробусов  в  городе,  строитель-
ство новых станций подзарядки?

- Для комфорта пассажиров в салоне 
электробуса предусмотрена система кон-
диционирования, видеомониторы для ин-
формирования пассажиров и usb-зарядки 
для телефонов. Электробус значительно 
тише и экологичнее автобусов на любом 
виде топлива. Запас хода электробу-
са  - до пятидесяти километров, время 
до полной зарядки составляет пятнад-
цать минут. Сейчас мы собираем мнение 
пассажиров о тестируемом электробусе 
через наши социальные сети и горячую 
линию по номеру 8 800 200 60 34. По 
результатам тестирования и учитывая 
мнения жителей будет принято решение 
о возможной закупке и использовании 
электробусов.

ФОТО СТАНИСЛАВА СИЗИКОВА

Тема номера Появились при царе, за рулём до сих пор
 ► В этом году День автомобилиста празднуют 31 октября. Праздник утвердили в СССР, 

но первые водители и автомобили в нашей стране появились ещё в царской России. 

В далёком 1791 году при Екатерине II 
механик-изобретатель Иван Кулибин соз-
дал повозку-самокатку. Это был прототип 
современного велосипеда и автомобиля. 
Повозка приводилась в движение му-
скульной силой. В 1891 году в России по-
явился первый автовладелец - издатель 
«Одесского листка» Василий Навроцкий, 
машина была привезена из Франции. 

Первый российский автомобиль предста-
вили публике в 1896 году, при царе Ни-
колае II. Создатели - флотский лейтенант 
в отставке Евгений Яковлев и изобрета-
тель Пётр Фрезе. 

Совершенствовались автомобили, 
строились дороги, менялись водители. 
Идею чествовать водителей предложили 
и реализовали в СССР. В 1976 году вы-

шел Указ Президиума Верховного Совета 
СССР «О Дне работников автомобиль-
ного транспорта». В 2012 году вышел 
Указ Президента Российской Федерации, 
праздник стал называться «День работ-
ника автомобильного и городского пасса-
жирского транспорта». Автолюбители из 
России, Белоруссии, Украины отмечают 
этот праздник до сих пор. Празднуют не 

только водители, но и ремонтники, инже-
нерно-технические работники, руководи-
тели автотранспортных предприятий. 

Как бы ни называли, и сколько бы не 
переименовывали этот праздник, он дав-
но уже стал народным. В этот день мы 
всегда будем поздравлять наших водите-
лей, славить труд тех, кто создаёт, проек-
тирует и ремонтирует автомобили. 

Пассажиров ждут перемены  ■ Наше интервью

 „В автопарке - 121 автобус 
и 38 троллейбусов.  
56 автобусов - в собственности, 65 - 
в лизинге. 
38 троллейбусов ЕТК находятся 
в аренде. 
Также компания привлекает 
к перевозкам 446 автобусов 
«соисполнителей».

 „В ЕТК трудится 470 человек, 
278 из них - это водители.

 „Система check-in-check-out 
используется на трёх маршрутах: 
маршрут № 127 «с. Шопино - 
БГТУ им. В.Г. Шухова», маршрут 
№ 111У «п. Северный - п. Дубовое», 
маршрут № 237 «п. Северный - 
ул. Раздобаркина».

Бывает так, что пассажиры часто ругают водите-
лей автобусов и троллейбусов, мол, они грубые, невни-
мательные. 

Я хочу рассказать о водителе автобуса № 23 Юрии 
Николаевиче Немыкине. На прошлой неделе мы ехали 
с внуком по этому маршруту. За рулём - добрый, от-
зывчивый человек. Спокойно, корректно отвечал на все 
вопросы. Ехал, выдерживая нормальную скорость дви-

жения. В салоне автобуса играла приятная музыка. 
Я немного поговорил с водителем. Юрий Никола-

евич - уроженец нашего города. По окончании восьми 
классов средней школы отучился на курсах шофёров, 
затем служил в армии. 

После демобилизации работал водителем в облсов-
профе, затем на пищекомбинате «Возрождение». Уже 
шесть лет Юрий Немыкин трудится в «Автомиге». 

Мне он рассказал, что пошёл по стопам отца, который 
всю жизнь проработал водителем транспорта и сумел 
привить сыну любовь к этой профессии. 

Хорошо, что в нашем городе работают такие за-
мечательные люди. Хочу поздравить всех с наступа-
ющим Днём работника автомобильного транспорта. 

Григорий ЯЛОВЕЦ, белгородец

Когда профессия - это образ жизни  ■ Письма читателей
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В детстве Сергей просто «болел» ав-
томобилями. Отец, родные и двоюрод-
ные братья - буквально каждый из них 
крутил «баранку». С годами у мальчика 
всё больше развивался интерес к тех-
нике. Будучи школьником, Серёжа при-
езжал на каникулы в деревню. Когда 
начиналась летняя уборка, он брал бра-
та, и они с самого утра убегали в поле. 
Там ребята заворожённо наблюдали за 
техникой и просили рабочих разрешить 
попасть «на борт». Тогда водители от-
правлялись на отдых, а братья с горящи-
ми глазами залезали в ЗИЛы, загружали 
зерно у комбайна, катались по полям.

Даже незначительные ситуации в жиз-
ни Сергея стали судьбоносными.

- Раньше, когда отец получал в таксо-
парке новую машину, с завода на авто-
мобиле приходили наклейки. Я их соби-
рал и наклеивал на школьный портфель. 
На меня даже рисовали карикатуры, 
мол, таксист растёт, - улыбается Есаков 
старший.

В юношестве Сергей всерьёз занялся 
шофёрством и пошёл по стопам братьев. 
В армии тоже оказался за рулём. В даль-
нейшем у него не возникло ни единого 
сомнения в выборе профессии. И вот 
уже почти 35 лет Сергей Владимирович 
гордо носит звание автомобилиста.

Как и подобает каждой уважающей 
себя династии, у семейства Есаковых 
имелся свой раритет.

- Была у нас «Волга», ГАЗ-2410. Вот 
это был автомобиль! Но время берёт 
своё. Поэтому теперь она уже ушла в не-
бытие, - рассказывает Сергей Владими-
рович.

Когда у Есакова-старшего родился 
сын, то отец с малых лет стал прививать 
ему любовь и уважение к технике. Чуть 

научившись ходить, маленький Дима по-
бывал в таксопарке. Огромные машины 
запомнились ребёнку. Экскурсии по от-
цовской работе, бесконечные просьбы 
«порулить», проба первых поездок за га-
ражами. Всё это бывает у многих из нас, 
но далеко не каждый может похвастаться 
такими достижениями в юном возрасте. 
А Дмитрий может. Уже маленьким маль-
чиком он осознал, что это его призвание.

- Я уже с детского сада стал проситься 
за руль. Тогда родители сказали: «Это у 
нас стопроцентный водитель», - с улыб-
кой вспоминает Дмитрий.

Сергей Владимирович с трепетом 
растил в сыне тягу к технике. Помимо 
прочего, всегда брал его с собой, когда 
ремонтировал машины, объяснял, каки-
ми ключами и как закручивать гайки, рас-
сказывал о работе автомобиля.

Сейчас отец и сын работают в одной 
компании. Более того, они являются во-
дителями одного автобуса и работают 
посменно.

- Вдвоём нам очень хорошо работать. 
Например, в плане техники. Я прихожу 
и всегда знаю, что автобус исправен, 
что никаких вопросов не будет. То же и 
с моей стороны. Каждый из нас добро-
совестно выполняет работу, поэтому 
другой может не переживать. Если есть 
какие-то вопросы, автобус незамедли-
тельно отправляется в ремонт. То есть 
мы всё делаем друг для друга. Не мо-
жет идти и речи о халатном отношении 
к транспорту. Принято считать, что род-
ственникам непросто работать вместе, 
но у нас конфликтов не бывает никогда, - 
добавляет Дмитрий.

Водитель зачастую становится объ-
ектом внимания публики. Например, к 
Дмитрию часто обращаются с вопро-

сами о том, почему такой парень решил 
работать водителем и не трудно ли ему 
управляться с такой «махиной». Действи-
тельно, Дмитрию всего 26 лет, но именно 
этот труд является для него любимой ра-
ботой, которая требует высокой концен-
трации внимания, физических возмож-
ностей, эмоциональной стабильности, 
умения оперативно принимать решения 
и грамотно ориентироваться на дороге. 

- Поначалу, конечно, кажется, что всё 
это очень тяжело. Но в действитель-
ности дело в привычке и отношении к 
профессии. Со временем появляется 
мастерство и приходит осознание удо-
вольствия от собственного труда. Ты 
наслаждаешься дорогой, а все действия 
выполняются сами собой, на «автома-
те», - делится Есаков-младший.

Если Дмитрий реализует себя как 
профессиональный автомобилист срав-
нительно недавно - седьмой год, то его 
отец трудится как водитель уже не один 
десяток лет. И даже столь значительный 
срок не превратил дело всей жизни в 
ежедневную рутину.

- Дело в том, что я всегда стремился к 
этой профессии, всегда тяготел к пасса-

жирским перевозкам. Я уже без этого не 
могу. Меня тянет на работу, и этот труд 
приносит мне настоящую радость, - объ-
ясняет Сергей Владимирович.

Обслужить свой транспорт, провести 
ежедневную проверку, уделить внима-
ние порядку и сохранности машины, по-
заботиться о пассажирах - всё это отра-
жает любовь отца и сына к их профессии.

Даже непростая ситуация с коронави-
русом не пугает.

- Заразиться не боимся. На рабочем 
месте мы всегда носим перчатки и ма-
ски. Кроме того, после каждого «круга», 
то есть шесть-семь раз в день, обраба-
тываются все поручни. Ежедневно авто-
бус отправляется на мойку, - подчёрки-
вает молодой человек.

Одним словом, работа водителя - 
очень сложный и ответственный труд, 
для этих людей он - главное дело всей 
жизни. Ведь, как справедливо заметили 
Дмитрий и Сергей Владимирович, самое 
главное - это правильное отношение к 
своей профессии.

Мария ЛЕБЕДЕВА
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Семейное дело: история династии 
автомобилистов

 ■ Человек и профессия

 ► Дмитрий Есаков уже шесть лет работает водителем. 
В профессию сына привёл Сергей Владимирович, чей 
отец тоже когда-то связывал свою жизнь с работой 
на транспорте.

Встретились мы с Геннадием Никола-
евичем уже вечером. Водитель закончил 
11-часовую смену, торопился домой. 

- Отец работал ещё на пятьдесят 
первом ГАЗоне в Шебекино, - рассказы-
вает Геннадий, - сажал меня за руль ма-
леньким, так что потом привыкать проще 
было. Жил я в селе Белянка. Учился в 
средней школе. После восьмого класса 
пошёл работать в колхоз. Там я обучил-
ся, получил права, открыл все категории 
на трактор. Пока работал, закончил два 
класса в вечерней школе. 

Геннадий Николаевич продолжил ос-
ваивать профессию шофёра. Сдал на 
права категории B и С. Это позволило 
ему управлять легковыми и грузовыми 
автомобилями. 

- Ушёл в армию, там ездил на УАЗе, 
«Волге», ГАЗоне шестьдесят шестом. Ког-
да вернулся, продолжил работать води-
телем. В колхоз уже не хотелось на трак-
тор. Решил пересесть на автобус, как раз 
знакомые работали. В девяносто девя-
том году отучился в Шебекинской школе 
 ДОСААФ, открыл категорию, работаю уже 
двадцать лет, - рассказывает Балабанов. 

Геннадий каждый день просыпается 
рано утром. В 6.50 нужно быть на марш-
руте. Водитель признаётся, что даже в 
выходной день в пять часов утра уже не 
спит. Управлять автобусом нелегко, су-

ществует множество тонкостей в этом 
деле. Несмотря на то, что водители в 
ЕТК не осуществляют ремонт машины, 
Геннадий за час до начала работы уже 
на месте, готовится к выезду. Прежде 
чем ехать, нужно убедиться в исправно-
сти машины.

- Мы постоянно проверяем, тут без 
этого никак. И перед рейсом, и после 
рейса. Смотрим на работу световых 
приборов, чтобы всё было в исправно-
сти. Пока масло и антифриз не прове-
рим, колеса не простучим, за руль не ся-
дем. Обойдём всё, только потом едем, 
- рассказывает Геннадий Николаевич, - 
нас так учили ещё в советские времена. 
Проверь машину перед выездом, чтобы 
не стоять в пути.

Помимо того, что нужно хорошо 
управлять транспортом, необходимо 
уметь контактировать с пассажирами, 
найти к каждому подход:

- Большой поток разных людей. В 
первую очередь нужны крепкие нервы, 
все мы разные. Главное - держать себя 
в руках. Профессия тяжёлая. Тяжело 
морально и физически, мы не бухгалте-
ры, кто на что учился, кто во что горазд. 

Опытный водитель обслуживал не 
только городские маршруты. 

- Работал на межгороде почти семь 
лет. Ездил по всей России и Украине, - 

поделился он, - затем вернулся рабо-
тать на городской транспорт.

Балабанов - один из самых опытных 
водителей в компании ЕТК. Поэтому ему 
доверили новый электробус, который 
впервые решили испытать в Белгороде. 

- Классный автомобиль. Автобусы 
разные бывают. Я два года отрабо-
тал на ЛиАЗе, тоже неплохая машина. 
В электробусе передняя независимая 
подвеска. Автобус устойчивее, мягче. 
Все ямы «глотает» и не чувствует. Нет 
рывков, плавно едет, плавно останавли-
вается. Также есть климат-контроль, - 
поделился со мной собеседник, - пас-
сажиры фотографируют электробус, 

удивляются, снимают видео, детей при-
водят прокатиться. 

В свободное от работы время Генна-
дий увлекается ремонтом автомобилей 
в своём гараже. У водителя много зна-
комых, которые обращаются к нему за 
помощью. 

- Работаю в гараже, зовут и на СТО, 
помогаю друзьям. Все двадцать лет, 
которые я провёл за рулём автобуса, 
ремонтирую автомобили. Мне нравит-
ся работать с техникой ещё с детства. 
В двенадцать лет у меня были уже не 
купленные мотоциклы, а те, которые 
собрал сам. Запчасти находил на свал-
ках, - делится наш герой.

У Геннадия Балабанова двое детей. 
Дочери пять лет, старшему сыну 18. Сей-
час профессионал уже передаёт опыт 
следующему поколению, сын постоянно 
приходит в гараж, разбирается с техникой.

- Учится он в Строителе, в политех-
ническом колледже по специальности 
«Мастер по ремонту и обслуживанию 
автомобилей», обучается в автошколе, 
скоро получит права. Сын сказал, что 
будет водителем, - отметил Геннадий. 

Семья Балабановых всегда мечтала 
построить свой дом. Мечта белгородцев 
сбылась. 

- С сыном вдвоём, своими руками 
построили дом. Теперь самое главное, 
чтобы с детьми было всё хорошо, - рас-
сказывал, улыбаясь, Геннадий. 

Кирилл ЖУРАВЛЁВ
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА 

 ■ ПризваниеГеннадий Балабанов: 
«Всю жизнь работаю водителем, что может ещё нравиться?»

 ► Мой собеседник за рулём автобуса уже двадцать лет. 
Получил водительские права в 1999 году. Тогда, не теряя 
времени, молодой специалист сразу же принялся за работу. 
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В частности, причиной обращения ста-
ло неудовлетворительное обеспечение 
льготных категорий медицинскими пре-
паратами.

На встрече с депутатским корпусом в 
апреле нынешнего года руководитель де-
партамента здравоохранения А.А. Икон-
ников посоветовал в подобных случаях 
обращаться с претензиями по поводу ле-
карств непосредственно в возглавляемое 
им ведомство. Несколько человек, встре-
тившись с аналогичной проблемой, так и 
поступали. По поводу некоторых пациен-
тов были написаны просьбы на оказание 

содействия, поскольку те, кто обращался 
ко мне, практически не выходят из дома, 
им помогают или знакомые, или работ-
ники социальных служб, представители 
общественных организаций. Но ограни-
чения, принимаемые в связи со сложной 
санитарно-эпидемической ситуацией, 
усложняют решение проблемы. Кроме 
того, проблематичным стал вопрос приё-
ма участковыми врачами, порой сложно 
даже получить рецепты: городское здра-
воохранение подчиняется областному 
департаменту, что усложняет принятие 
более оперативных мер. Мы можем под-

нимать вопрос о возникающих проблемах, 
но их решение находится в компетенции 
областных структур. Можно отметить не-
которые подвижки, перемены к лучшему 
обслуживанию в плане оказания меди-
цинской помощи в последние недели. Но 
говорить о том, что система здравоохра-
нения города работает удовлетворитель-
но, даже с учётом всех факторов, думаю, 
пока ещё рано. И некоторые наши посе-
тители высказывали мнение о том, что 
реформа здравоохранения всей области, 
так называемая «оптимизация», была 
проведена поспешно, не совсем проду-
манно, от чего сейчас страдает всё насе-
ление, в том числе и медработники.

Неожиданно в числе обращений по-
явилась новая тема: выплата субсидий 
по оплате услуг ЖКХ инвалидами. В их 
числе пенсионер, ставший инвалидом 
первой группы во время службы в Совет-
ской армии практически полвека назад. 
Но если прежде Василий Кузьмич смог 
найти себе место в жизни - занимался из-
готовлением протезов, то с наступлением 
пенсионного возраста жить становится 
всё сложнее. Инвалид рассказал, что в 
соответствии с новым законом, действу-
ющим с 2005 года, перестали выделять 
специализированный транспорт, что за-
метно снизило уровень жизни инвалида, 
лишило многих привычных вещей. Тут же 
он отметил и тот факт, что ему стали вы-
плачивать иные, чем раньше, суммы суб-
сидий по возмещению расходов на услуги 
ЖКХ. Добираться с Харьковской горы, где 
он проживает, до управления социальной 
защиты населения, чтобы разобраться 
с ситуацией, ему очень проблематично, 
если не сказать, что невозможно. А по 
телефону ему ответили, что необходимо 
предоставить квитанции по оплате ком-
мунальных услуг за три года. Примерно в 
такой же ситуации оказалась и Валенти-
на Владимировна, инвалидность которой 
была установлена в мае 2021 года. Про-

шло почти полгода, но субсидии по опла-
те услуг ЖКХ ей до сих пор ни разу не 
выплатили, сославшись на то, что у неё 
имеется задолженность. В бухгалтерии 
управляющей компании, куда обратилась 
пенсионерка, ей была выдана справка о 
том, что задолженности нет. Но теперь 
эту справку надо передать в управление 
соцзащиты, что для больного человека 
становится новой, трудноразрешимой 
проблемой. Тут возникают и такие вопро-
сы: а зачем были созданы МФЦ, сколько 
лет уже говорится о переходе докумен-
тооборота на «цифру»? Почему инвали-
ду, имеющему определённые льготы от 
государства, нужно ещё тратить время, 
нервы, чтобы добиться их реализации? 
Конечно, все имеют право обратиться и в 
прокуратуру, и в суд. Там наверняка помо-
гут восстановить справедливость. Но туда 
ещё тоже нужно добраться.

Очень жаль бывает пожилых людей, 
которые на склоне лет страдают от не-
расторопности и некомпетентности госу-
дарственных и муниципальных служащих, 
и которым просто не с кем поделиться 
своими бедами. Иногда беседуешь с че-
ловеком и чувствуешь: да, он страдает - 
от отсутствия внимания и понимания, от 
недостатка человеческого общения, когда 
даже телефонный звонок от старой ли со-
служивицы, внука ли воспринимается как 
праздник. А уж если что-то случится. 

Давайте помнить об этом всегда. Осо-
бенно в такое сложное время. Тем же, кто 
планировал прийти на личный приём, со-
общаю: временно мы сможем общаться 
только по телефону (8-9511400865). Либо 
можете прислать письмо на адреса элек-
тронной почты: av.nata.val@yandex.ru или 
valentinam2003@mail.ru.

Наталья АВЕРЬЯНОВА,  
депутат Белгородского  

городского Совета,  
руководитель фракции

Кто поможет пенсионеру?  ■ Дела депутатские

 ► Беда, общая практически для населения всех 
континентов, - пандемия нового вируса ковид-19 - стала 
причиной серьёзных испытаний особо уязвимой категории - 
пенсионеров. Ко мне как к депутату, выдвинутому 
региональным отделением Российской партии пенсионеров 
за социальную справедливость, и руководителю фракции 
партии в Белгородском городском Совете депутатов чаще 
стали обращаться именно пожилые люди. 
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 ► Современная молодёжь 
мало что знает об этом 
празднике, но старшее 
поколение помнит, что 
раньше 29 октября 
широко отмечали День 
рождения комсомола.

Как-то мне прислали интересную кар-
тинку: на ней изображены октябрятская 
звёздочка, пионерский и комсомольский 
значки, а под ними подпись: «Только пол-
ный кавалер этих трёх знаков имеет право 
рассуждать о жизни в СССР!». 

Подмечено верно, поэтому хочу поде-
литься своими воспоминаниями о комсо-
мольской юности. Признаюсь, октябрёнком 
я была не очень активным, потому что в 
школу пришла тихой и застенчивой девоч-
кой. Но в пионерские годы моя жизненная 
позиция настолько изменилась, что меня 
несколько лет избирали председателем 
совета дружины школы, а в конце седьмо-
го класса, когда я вступила в ряды ВЛКСМ, 
избрали секретарём комитета комсомола. 
Жизнь в белгородской школе №1, которая 
перебралась из старого здания в новое, 
кипела, и комсомольцы были главными 
помощниками педагогов. Мы помогали 
обустраивать новое помещение, учились 
строить взаимоотношения с ребятами из 
старой седьмой, савинской школы. Кста-
ти, именно они стали костяком нашего 
школьного вокально-инструментального 
ансамбля. Субботники, спортивные со-
ревнования, вечера отдыха - ни одно из 
мероприятий не обходилось без участия 
комитета комсомола, в котором, по моему 
мнению, были лучшие из лучших старше-
классников. И в 1973-м, когда создавались 
два района, меня, школьницу, избрали 
членом Свердловского райкома ВЛКСМ. С 
бантами и в белом фартуке я выступала на 

конференции перед огромной аудиторией 
и очень волновалась. 

Среди секретарей школьных комсо-
мольских организаций в основном были 
девочки. С некоторыми из них я дружу до 
сих пор. Мои подруги Оля Крылова и Люся 
Лобанкова (из №28 и №12 школ) стали пе-
дагогами, и я горжусь, что обе они удосто-
ены звания заслуженного учителя России.

Школу я закончила в 1975-м. В институт, 
несмотря на почти «отличный» аттестат, 
не поступила. И неудивительно, что при-
шла в свой Свердловский райком комсо-
мола, который направил меня работать 
старшей пионервожатой во вторую белго-
родскую школу. Там меня приняли хорошо, 
я набиралась опыта у Людмилы Савиной, 
моей коллеги. И наша пионерская комната 
была центром школьной жизни. Учитель-
скую комсомольскую организацию возглав-
лял Валерий Рабинович, преподаватель 
английского, всеобщий любимец. И хоть 

проработала я в школе всего два года, с 
удовольствием вспоминаю это время: и 
спортивные турниры, и новогодние карна-
валы. Мы не жалели времени, допоздна 
засиживаясь в школе, чтобы придумать 
что-то интересное и воплотить очередную 
идею в жизнь. 

И меня, к счастью, тоже помнят и учи-
теля, и ученики. Спустя много лет, когда я 
уже работала в УВД, ко мне подошёл со-
трудник управления по борьбе с организо-
ванной преступностью. Спрашивает: «Анна 
Ивановна, а вы меня не помните? Вы у нас 
в школе работали». Честно призналась: 
«Нет». И это неудивительно, ведь этот под 
два метра мужчина, оказывается, тогда 
был второклассником! 

А в 1977-м Свердловский райком забрал 
меня к себе. К тому времени я уже была 
студенткой Воронежского университета. 
Школьный отдел, в котором я работала под 
руководством таких замечательных людей, 

как Александр Ходеев и Александр Годин, 
занимался широким кругом вопросов. Пи-
онерия района, школьные и учительские 
комсомольские организации, детские ком-
наты школьника по месту жительства - всё 
это было наше. Я даже немного устала от 
этого постоянного эмоционального накала 
и перешла в отдел пропаганды, к взрослым 
проблемам. Но долго там не задержалась: 
меня направили на работу в милицию. 

В УВД области тоже была комсомоль-
ская организация. И я как молодой со-
трудник (а начинала я свой путь в звании 
младшего лейтенанта) не могла оставать-
ся в стороне. Шефство над трудными 
подростками, организация спортивных со-
ревнований, концертов художественной 
самодеятельности - всё это организовыва-
ли комсомол и молодёжь. А среди людей 
в погонах, поверьте, немало талантливых 
людей, которые умеют и преступления рас-
крывать, и если выдастся выходной, вы-
ехать с коллегами и семьёй в загородный 
лагерь «Дзержинец» на лыжную прогулку. 
Да и сам лагерь, в своё время один из луч-
ших, создавался при активном участии мо-
лодёжи. 

Я вспоминаю свою комсомольскую мо-
лодость, как время, которое подарило мне 
немало верных друзей, познакомило с за-
мечательными людьми нашего города, ко-
торые жили не только своими проблемами, 
но и не жалели времени и сил для общего 
дела.

Наверное, я не открою секрет, что в 
своё время между нашим Свердловским 
и Октябрьским райкомами была некая 
конкуренция. Но время всё это стёрло, 
как говорят в спорте, победила дружба. И 
пусть День рождения комсомола, теперь 
не празднуют широко, каждый год разные 
поколения комсомольцев нашего города 
встречаются, чтобы вспомнить ту удиви-
тельную пору своей жизни.

Анна БАРАБАНОВА

Комсомол - не просто возраст  ■ Дата

Автор текста А.Барабанова на соревнованиях в УВД.

Ф
О

ТО
 И

З 
А

Р
Х

И
В

А
 А

В
ТО

Р
А



11№ 42 (1933) 
29 октября 2021 г.

НАШ БЕЛГОРОД
gazetanb.ru Закон и порядок

Пишите нам на е-mail: nashbel@belnovosti.ru
Материалы полосы подготовила Анна ИВАНОВА

Главными задачами службы были ох-
рана объектов и общественного порядка, 
а также охрана и конвоирование аресто-
ванных. С тех пор многое изменилось. Но 
те времена, когда главной фигурой вне-
ведомственной охраны был человек с ру-
жьём, а в качестве средств сигнализации 
использовались патронники-самострелы, 
петарды и химический красящий порошок, 
канули в Лету. 

Ещё в конце 60-х годов прошлого сто-
летия в подразделениях стали создавать 
подвижные патрульные маршруты, уком-
плектованные милиционерами, и это по-
зволило намного повысить надёжность 
охраны, профессионализм действий, а 
главное - оперативность при попытках 
краж из охраняемых объектов. Из года в 
год активно внедрялись современные тех-
нические средства, передовые техноло-
гии, автоматизированные рабочие места. 
И сегодня это служба, оснащённая совре-
менными системами охраны объектов с 
использованием средств вычислительной 
техники и видеонаблюдения.

А пять лет назад, в апреле 2016 года, 
вневедомственная охрана нашей страны 
стала частью образованной Федеральной 
службы войск национальной гвардии Рос-
сийской Федерации. 

Отдел вневедомственной охраны по 
Белгороду, которым на протяжении более 
десятка лет руководит полковник полиции 
Александр Горяйнов, в этом году признан 
лучшим подразделением правоохрани-
тельных органов и занесён на городскую 
Доску почёта.

И этот факт красноречиво говорит о 
том, что служба работает эффективно 
как при защите объектов, так и в борьбе с 
преступностью. Не было краж из охраня-
емых объектов, квартир и мест хранения 

имущества горожан. А это одно из важных 
направлений работы. Чтобы защитить жи-
лища горожан, росгвардейцы отрабаты-
вают жилые дома, в которых орудовали 
домушники. Если в зоне действия пульта 
централизованной охраны совершается 
квартирная кража, создаётся группа из 
числа наиболее подготовленных сотруд-
ников. Они идут по квартирам, разъясняя 
преимущества охранной и тревожной сиг-
нализации. 

А ещё за девять месяцев этого года на 
территории областного центра сотрудники 
вневедомственной охраны раскрыли 20 
преступлений, провели 40 задержаний. 
Многие из них получили широкий обще-
ственный резонанс. 

На Белгородском проспекте патруль 
вневедомственной охраны обратил внима-
ние на подозрительного прохожего с боль-
шим чёрным рюкзаком. И интуиция поли-
цейских не подвела. Во время проверки 
документов рядом с ними остановился ав-
томобиль такси, водитель которого пере-
дал незнакомцу какой-то свёрток. Мужчина 
сказал, что в нём и в рюкзаке находятся 
деньги, происхождение которых он объяс-
нить не смог. Такая странная ситуация ста-
ла поводом для вызова на место происше-
ствия сотрудников городского управления 
внутренних дел. 

А дальнейшее разбирательство пока-
зало, что благодаря бдительности вневе-
домственной охраны удалось задержать 
«крупную рыбу». Выяснилось, что мужчина 
- мошенник, причастный к хищению более 
800 тысяч рублей у пенсионеров. Афери-
сты использовали старую схему - звонили 
и сообщали о якобы ставших участниками 
ДТП родственниках, и требовали деньги за 
освобождение от уголовной ответственно-
сти. Опасаясь за судьбу близких, пожилые 

люди соглашались отдать свои сбереже-
ния. Во всех случаях потерпевших проси-
ли передать свёртки с наличными через 
водителя такси. По всем фактам мошенни-
чества следственным управлением УМВД 
России по Белгороду возбуждены уголов-
ные дела.

Значителен вклад сотрудников вневе-
домственной охраны и в борьбу с незакон-
ным оборотом наркотиков. В августе этого 
года они пресекли попытку распростра-
нения крупной партии героина, задержав 
двух граждан ближнего зарубежья, кото-
рые подготовили к сбыту более 80 сверт-
ков с наркотиками. 

Ночью, патрулируя улицу Мичурина, 
росгвардейцы обратили внимание на двух 
мужчин, которые пытались что-то спрятать 
в гаражном массиве. В ходе проверки до-
кументов уроженцы ближнего зарубежья 
признались, что у них свёртки с наркоти-
ческим веществом. На место происше-
ствия прибыли сотрудники управления по 

контролю за оборотом наркотиков регио-
нального УМВД. В ходе личного досмотра 
у задержанных было обнаружено 82 по-
лимерных свёртка с порошкообразным ве-
ществом, которые они планировали сбыть 
через так называемые закладки. Позже, 
после исследования, выяснилось, что в 
них героин, более 180 граммов. 

А в октябре сотрудники вневедомствен-
ной охраны задержали молодую пару, 
мужчину и женщину. Они попали в поле 
зрения росгвардейцев, когда оборудовали 
очередной тайник в одном из гаражных ко-
оперативов города. Для дальнейшего раз-
бирательства задержанные были переда-
ны сотрудникам управления по контролю 
за оборотом наркотиков. 

Полицейские изъяли у мужчины 24 
свёртка с синтетическим наркотиком об-
щей массой 19,86 грамма и ещё один 
сверток, массой 1,22 грамма, обнаружили 
у девушки. 

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УПРАВЛЕНИЯ РОСГВАРДИИ

Маршруты города в надёжных руках  ■ Дата

 ► Сотрудники вневедомственной охраны Росгвардии 29 
октября отмечают профессиональный праздник. В нашей 
области эту службу создали в феврале 1952 года. Тогда она 
называлась вневедомственной сторожевой охраной.

Участковые уполномоченные город-
ского управления внутренних дел во 
время проверки мест проживания ино-
странцев по одному из адресов выявили 
сразу двенадцать фактов фиктивной по-
становки на учёт.

В совершении противоправных дей-
ствий подозревается 59-летний житель 
областного центра. По предваритель-
ным данным, за свои услуги мужчина 
получал от граждан ближнего зарубе-
жья вознаграждение. С июня по начало 
сентября текущего года подозреваемый 
оформлял уведомления о прибытии ино-
странцев, указывая в нём адрес, где сам 
зарегистрирован. На самом деле свою 

жилплощадь он никому не предоставлял 
и не планировал это делать. Фактически 
граждане ближнего зарубежья прожива-
ли по другим адресам.

По этим фактам в отношении него 
отдел дознания УМВД России по Бел-
городу возбудил двенадцать уголов-
ных дел (фиктивная постановка на 
учёт иностранного гражданина), кото-
рые впоследствии будут объединены 
в одно производство. Санкции статьи 
предусматривают наказание - до трёх 
лет лишения свободы. Подозреваемый 
проверяется сотрудниками полиции на 
причастность к совершению аналогич-
ных преступлений. 

 ■ Происшествия

Каждый день на территории нашего 
региона случаются десятки пожароопас-
ных ситуаций. Предпосылкой к этому в 
большинстве случаев служит неосто-
рожное обращение с огнём, а также иг-
норирование элементарных мер предо-
сторожности. Безответственное или 
невнимательное отношение к собствен-
ным действиям очень часто может стать 
причиной пожара и поставить под угрозу 
жизнь и здоровье, причём как вашу, так и 
окружающих людей.

Сотрудники управления надзорной 
деятельности и профилактической рабо-
ты ежедневно встречаются с жителями  
населённых пунктов Белгородской об-
ласти. Они напоминают основные пра-
вила пожарной безопасности, обращая 
особое внимание на вопросы, связанные 
с эксплуатацией электробытовых прибо-
ров и электроотопительного оборудова-
ния:

В ходе рейдовых мероприятий сотруд-
ники Госавтоинспекции выявили 1506 на-
рушений Правил дорожного движения. От 
управления отстранены 36 нетрезвых 
или отказавшихся от прохождения ме-
дицинского освидетельствования води-
телей, а также четверо ранее лишённых 
права управления. Кроме того, в отноше-
нии двух водителей возбудили уголовное 
делопроизводство за повторное управле-
ние транспортом в состоянии опьянения.

Отдельное внимание по-прежнему 
уделяется профилактике наездов на 

пешеходов. По фактам непредоставле-
ния преимущества пешеходам состави-
ли 170 административных материалов, 
в отношении пешеходов, допустивших 
переход в неустановленном месте, - 248 
материалов.

За несоблюдение правил перевозки 
несовершеннолетних к ответственности 
привлекли 56 водителей. Выявили 12 
правонарушений, связанных с выездом 
на полосу встречного движения, и 140 
водителей, нарушивших светопропуск-
ную способность автостекол.

 ■ Профилактика

Не доводите до пожара
 ► Соблюдение правил пожарной безопасности - важная 

часть повседневной жизни.
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Хозяин «резиновой» квартиры
 ► Житель областного центра подозревается в двенадцати 

фактах незаконной постановки иностранцев 
на миграционный учёт.

Через дорогу - только по зебре  ■ Рейды

 ► За минувшие выходные в Белгородской области около 
250 пешеходов нарушили Правила дорожного движения.

- удостоверьтесь в исправной работе электроотопительных приборов. 
Соблюдайте правила эксплуатации;

- уходя из дома, выключайте всю технику из сети;
- не используйте оборудование с повреждёнными проводами;
- не допускайте к электроотопительной технике детей без вашего при-

смотра;
- будьте осторожны при обращении с огнём, не допускайте детей к ис-

пользованию газового оборудования;
- курите только в специально отведённых для этого местах, перед тем 

как выбросить окурок в урну, убедитесь, что он не сможет стать причиной 
возгорания.

В случае возникновения чрезвычайной ситуации звоните в служ-
бу спасения по телефонам: 112 или 101.
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Обратная связь

Из воспоминаний Галины Ивановны 
Мереуца:

«За несколько дней до нового года 
прошёл дождь, потом ударил мороз, до-
роги покрылись льдом. Машина за нами 
не смогла выехать. У нас кончились про-
дукты. Кухарка и проводник ушли в село 
за помощью, но мы обратно никого не 
дождались. Утром 31-го мы сами пошли 
в село, вечером никого там не обнару-
жили. Нас никто не ждал. В селе жил ма-
мин двоюродный брат, я решила к ним 
зайти. Родственники спросили: «Есть 
хочешь?». Но я ответила: «Нет, меня 
ждут девчата». Хотя мы два дня, кроме 
воды, ничего не пили и не ели. 

Тогда жена брата спросила: «Сколько 
вас?» и принесла крестьянскую булку, 
немного сала и порезала всё на десять 
частей.

Я отнесла драгоценную еду своим 
подругам. В новогоднюю ночь двинулись 
в путь. Падали, ползли, поднимались и 
шли. 

Осенью 1944 года грянула эпидемия 
брюшного тифа. Лечить больных было 
нечем, врачей не хватало. Шутка ли: на 
полгорода одна медсестра. В каждом 
доме были больные. Я тоже заболела, 
всю зиму пролежала с высокой темпе-
ратурой. Стало легче лишь к весне. Ба-
бушка умерла, маму и восьмилетнюю 
сестрёнку забрали в больницу. Помню, 
как много жизней забирала эпидемия. И 
как хотелось есть. Через силу я встава-
ла, выходила на улицу. Так и выжила. 

В 1947 году грянул кризис, был голод. 
Меня перевели работать на скотный 
двор. В пять утра начинался рабочий 
день, поздно вечером заканчивался. Ни-

каких выходных, отпусков. 
Мама часто болела. Я осталась за 

старшую, искала выходы. Познакоми-
лась с женщиной, она работала швеёй. 
По доброте душевной она научила меня 
шить и вязать. Денег не было, на произ-
водство в колхоз не брали.

В марте 1950 года я пошла в горсобес 
и спросила: «Как нам жить?». 

И мне дали направление на работу в 
артель (трудовые бригады - прим. ред.). 
Однако уже в апреле в цех зашла заве-
дующая кадрами и сообщила, что меня 
отзывает колхоз и больше я здесь не 
работаю. Со слезами я уходила. Меня 
уговаривали:

- Ты же комсомолка! Из уважения к 
твоему отцу мы посылаем тебя учиться 
на агронома. 

Я расплакалась и сказала:
- Посмотрите на меня! Мне двадцать 

лет, в чём я одета, в чём одеты мои брат 
и сестра?! Я хочу работать и зарабаты-
вать деньги!

Но руководство было непреклонно. 
Мне выдали справку, где было сухо на-
писано: «механически выбыла». 

Судьба привела меня работать на 
швейную фабрику учеником. Я совсем 
немного умела шить и вязать. А здесь 
ещё и незнакомая техника, я пыталась 
разобраться. Раз не получилось, во вто-
рой - получилось. И вот пошла ровная, 
красивая строчка! Старшая посмотрела 
и сказала остальным: вы, мол, за неде-
лю не смогли научиться, отрегулировать 
работу, а здесь человек за пару часов 
всё освоил. 

Работа меня захватила. Однажды 
так увлеклась, что не заметила, как за 

спиной за моим трудом наблюдали ди-
ректор, технолог и главный инженер фа-
брики. 

Через несколько месяцев меня назна-
чили мастером. На другой день с семи 
утра я работала самостоятельно. А че-
рез некоторое время моя фотография 
висела на Доске почёта фабрики. 

Мою технику работы так никому и не 
удалось освоить. Я стала мастером са-
мого высокого четвёртого разряда».

ОТ РЕДАКЦИИ: 
Вот так эта хрупкая женщина смогла 

перенести голод и холод войны, болез-

ни и смерти. Как пишет сама Галина 
 Ивановна, падала, ползла, поднималась 
и снова шла. Из леса - в колхоз, из кол-
хоза - на фабрику. Своим трудом, сме-
калкой и жаждой жизни смогла пройти 
путь от рабочей на скотном дворе до 
мастера высшего разряда на швейной 
фабрике. 

О чём эти воспоминания? Читай меж-
ду строк: никогда не опускай руки!

Записала Надежда САУШИНА
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА  

ГАЛИНЫ МЕРЕУЦА

Уважаемая редакция, сейчас много 
говорят о равнодушии и безразличии. 
Я столкнулась с совсем другими каче-
ствами людей: вниманием и участием. 
Расскажу обо всём по порядку.

В конце августа на Центральном 
рынке Белгорода из-за сердечного при-
ступа я потеряла сознание. Упасть на 
плиточный пол мне не дал охранник Ва-
силий Турков, который усадил меня на 
стул и вызвал скорую помощь.

В дальнейшем мне стало хуже. Про-
давец Галина Фадеева из отдела до-
машних копчёностей отнеслась ко мне, 
как к матери: успокоила меня, помогла 

прийти в чувство. Потом сотрудники 
вызвали такси, помогли дойти до маши-
ны, спросили, есть ли у меня деньги на 
проезд. Так, благодаря этим людям по-
следствия сердечного приступа у меня 
были не очень тяжёлые, а могло быть 
гораздо хуже. Выражаю благодарность 
Галине Викторовне Фадеевой и охран-
нику Василию Анатольевичу Туркову, 
находившемуся в то время рядом с ней. 
Желаю им здоровья, долгих лет жизни, 
благополучия. 

С уважением,  
Вера Фёдоровна ИВАНОВА,

ветеран труда, пенсионер, 81 год. 

Уважаемая редакция газеты «Наш 
Белгород»!

Поддерживаю позицию постоянно-
го читателя газеты «Наш Белгород» 
Григория Фёдоровича Яловца в заметке 
под рубрикой «От читателей», опубли-
кованной в вашей газете от 22 октября 
2021 г. № 41 (1932) на девятой полосе. В 
свою очередь хочу заметить, что сре-
ди православных христиан есть люди, 

не понимающие всей опасности корона-
вирусной инфекции; они считают, что 
её вовсе не существует, а вместо ви-
руса в людей вселяется нечистая сила! 
Непонятно, как с этим бороться. Как 
человек верующий считаю, что только 
Бог может вразумить таких людей!

С уважением, ваш читатель  
Олег УШАКОВ

Военные истории  ■ Воспоминания

 ► Сегодня Галина Ивановна Мереуца живёт в Белгороде. 
Ей 93 года. Она переносит свои мысли на бумагу, бережно 
хранит каждую строчку. Рассказывает, как в декабре 
1943 года их, десять молодых девчонок, отправили на 
заготовку леса для обороны страны. С утра до вечера - 
работа. 

 ■ Письма читателей

Мир не без добрых людейОтклик на публикацию

Коллектив БГТУ им. В.Г. Шухова выражает соболезнования  
доктору технических наук, профессору  

Леониду Анатольевичу Кущеву  
в связи с безвременной смертью 

СЫНА. 
Искренне сочувствуем Вашему горю,  

приносим соболезнования  
семье и близким.

Белгородский городской Совет выражает искренние  
соболезнования депутату Роману Яковлевичу Певзнеру  

в связи со смертью матери - 
ЛЮДМИЛЫ ВАЛЕНТИНОВНЫ  

ПЕВЗНЕР. 
Скорбим вместе с Вами.

Совет директоров, администрация, профсоюзная организация, 
весь коллектив «Универмага «Маяк» выражает  
искренние соболезнования родным и близким  

в связи со смертью бывшего работника «Универмага «Маяк», 
ветерана Великой Отечественной войны 

ПЕТРА ФЁДОРОВИЧА ПРАСОЛ. 
В это тяжёлое для вас время  

разделяем вашу скорбь  
и горечь невосполнимой утраты.

Коллектив холдинга «Белгород-медиа»  
выражает глубокие соболезнования коллеге  

Светлане Киреевой  
по поводу безвременной кончины её отца - 
ВИКТОРА ЯКОВЛЕВИЧА МЕДВЕДЕВА.
Разделяем с семьёй боль невосполнимой утраты.  

Ушёл из жизни человек большой души.  
Память о Викторе Яковлевиче  

останется в сердцах родных и близких людей.
Светлана, стойкости  

и самообладания Вам  
в эти скорбные дни.

Галина Ивановна Мереуца (вторая слева) с подругами, 1949 год.
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-  Сергей  Александрович,  давайте 
знакомиться.  Вы  коренной  белгоро-
дец?

- Родиной считаю Бирюч, хотя родил-
ся в дороге, в селе Алешки ныне Воро-
нежской области, тогда Балашовской. 
Как только выписали из роддома маму, 
то отправились дальше и добрались 
почти до Урала. Причина тяги к переме-
не мест банальна: благонадежность не 
ахти - дед «враг народа», по 58-й «за-
горал» на Колыме. Кстати, в лагере от-
бывал срок вместе с поэтом Анатолием 
Владимировичем Жигулиным. Потом 
амнистия, двадцатый съезд, и начался 
обратный отсчёт километров. Отца на-
значили лесничим Красногвардейского 
лесничества, мне было тогда три года. 
Дальше вполне заурядная биография: 
школа, армия, университет, работа. Учё-
ба в Академии МВД СССР, на различных 
курсах, в том числе за рубежом, раздви-
нула горизонты сознания. В писателях 
оказался волей случая - в 2006 году при-
няли в Союз решением Секретариата, 
минуя региональную организацию. Кста-
ти, Бирюч «дал» двух писателей - заме-
чательного поэта Сергея Постолова и 
вашего покорного слугу.

 
-  В  сентябре  вы  получили  на-

грады.  За  что?  За  книги  «Кофе  по-
сирийски»  и  «Работа  вежливых  лю-
дей»?

- Нет, это за прошлое. Медалями «За 
отвагу» были награждены Марат Мусин 
(посмертно), трое моих друзей, чьи име-
на пока называть нельзя, и я. Кстати, 
один из них - белгородец. Вторая - за 
Сирию, награждён давно, вручили сей-
час. Что касается Креста «Защитнику 
Отечества» и литературной медали, то 
это дабы гордыню потешить. Для писа-
теля награда - это признание читателей, 
а не медали, дипломы, лауреатство и 
премии.

А названные вами книги - крохотная 
часть прожитого нашей группой в Сирии 
и на Донбассе. Пока ещё не время рас-
сказывать обо всём, да, пожалуй, и ни 
к чему. Посвящены они Марату Мусину, 
легенде русского сопротивления, и моим 
боевым товарищам. Маленький нюанс - 
все добровольцы, вне правовой защи-
ты государства, из тех, которые «их там 
нет», поездка, лечение в случае ранения 
или похороны - всё за свой счёт, за спи-
ной нет армии - ты один в не всегда дру-
жественной среде. Мы начали работать 
в Сирии за три года до ввода наших Воз-
душно-космических сил. Были ранения, 
попытки уничтожения группы, засады - и 
всё равно ехали вновь и вновь. Для мно-
гих мотивация «ради России» непонятна, 
но всегда есть те, для кого Россия - выс-
шая ценность, как бы патетически это ни 
звучало. Они молча и незаметно делают 
своё дело. Для одних «русская весна», 
«русский мир», «русские своих не броса-
ют» - фразы, за которыми пустота. Для 
других это нравственный лакмус, на-
ждак, сдирающий ржавчину с души. Они 
оказались силой, которой жива Россия - 

бессребреники, неравнодушные, непо-
корённые, не сломленные годами лжи и 
безвременья.  Белгородка Светлана 
Горбачёва на свою пенсию собирает 
гуманитарку, везёт на Донбасс, проби-
рается в «серую зону», попадая под об-
стрелы. Наши писатели Вера Кобзарь, 
Александр Тарасов, Сергей Постолов, 
Виктор Череватенко, Виталий Мальков, 
Геннадий Алёхин, Владимир Молчанов 
везли туда не только продукты и медика-
менты, но и великое русское слово. Оль-
га Северина, Михаил Кулабухов, Мансур 
Абдрахимов, Николай Кириченко и сотни 
других чужую боль воспринимали, как 
свою. Вот о таких людях эти книги.

-  Неделю  назад  в  выставочном 
зале «Родине» состоялась презента-
ция  альманахов  «Пересвет»  и  «Све-
точ». Что скажете о них?

- Альманахи - это работающая мо-
дель спасения национальной литерату-
ры на межрегиональном уровне. Носов, 
Астафьев, Белов, Абрамов, Распутин, 
десятки и сотни других советских и рос-
сийских писателей сегодня бы проходили 
исключительно по категории малоизвест-
ных региональных авторов в разделах 
«Краеведение». На уровень националь-
ный их выводили государственная кни-
гоиздательская политика и литератур-
ная критика, которые нынче приказали 
долго жить. Сегодня при отсутствии 
вменяемой нравственной идеологемы 
маркетинг выводит на общероссийский 
уровень проекты вроде Прилепина или 
подделки коммерческой фирмы под на-
званием «Интернациональный союз пи-
сателей». В одном случае политическая 
подоплёка, в другом - так называемый 
литературный плюрализм при обструк-
ции традиционной советской литерату-
ры. К сожалению, не все коллеги осоз-
нали, что Союз писателей больше не 
пропагандистская структура ЦК партии. 
Что неслучайно созданы параллельные 
писательские союзы как средство борь-
бы за умы и души социума. Что не будет 
господдержки Союза писателей России 
как преемника Союза писателей СССР 
в силу иной идеологии и придётся вы-
живать в жёсткой конкурентной борьбе. 
Что хватит стонать и ностальгировать 
по прежней сытой жизни - нет возврата 
к прошлому. Изменение два года на-
зад вектора политики региональной ор-
ганизации вызвало неприятие и даже 
противостояние. У нас огромный пласт 
интересной литературы не членов Со-
юза, не говоря уже о молодёжи. Необхо-
димо было открыть им доступ к читате-
лю через издание книг, но при скудости 
средств кратчайший путь - это альмана-
хи и сборники. Взялись за дело бесплат-
но - за колбасу на амбразуру не ложат-
ся, а работа с авторами неблагодарная: 
все - гении, и любая критика, а тем паче 
неприятие творения, автоматически пе-
реводит тебя в категорию смертельных 
врагов. И всё же пошли на это. За свой 
счёт крохотная группа энтузиастов в 
2018 году «родила» «Пересвет». Теперь 

это бренд, известный в России. Сразу 
же первый номер стал победителем в 
областном конкурсе. Кстати, против го-
лосовал в жюри один из членов Союза! 
Затем реанимировали «Светоч». Печа-
таться в альманахах стало престижным 
и потянулись писатели других регионов - 
чуть ли не пол-России, включая столицы. 
На принципах взаимности наши авторы 
публикуются в иных региональных изда-
ниях. Живёт в Долбино Сергей Ташков. 
Его нет в социальных сетях, не затянешь 
на выступления в библиотеки, хотя его 
имя давно известно на литературном 
Олимпе России. А какие интересные 
вещи у Людмилы Шаповаловой, Сергея 
Лебедева, Елены Ивановой, Олега Ира-
лина, Максима Кукобы, Андрея Бирюко-
ва, Глеба Кривошеева и многих других! 
Наша задача - помочь им войти в боль-
шую литературу. 

-  В  начале  октября  вы  были  на 
съёмках фильма на полигоне 58-й ар-
мии. Не буду скрывать, пролистала 
ленту публикаций в социальной сети 
и увидела интересные фотографии. 
Расскажите о фильме, в съёмках ко-
торого участвуете. 

- Вот уже третий год работаем с ки-
ностудией «Огненный рубеж». Сделали 
несколько короткометражек о наших пи-
сателях-фронтовиках по произведениям 
Слуцкого, Твардовского и других. Сни-
маем фильм с участием Юрия Назарова: 
после прочтения сценария он отказал-
ся от оплаты. Теперь вот решили снять 
философскую притчу о русском харак-
тере, о непокоряемости воинского духа. 
Пока шесть новелл, на Кавказе снимали 
«чеченскую», там же нашли натуру для 
съёмок по Афгану. Сейчас идёт монтаж 
фильма. В основе случай с Велли Курба-
новым, военным медиком, дагестанцем, 
мусульманином, который добровольно 
пошёл к боевикам, чтобы забрать тела 
двоих погибших вертолётчиков и одно-
го раненого. Угрожали, предлагали ди-
пломат с валютой и карьеру, а он упор-
но твердил: «Я - русский офицер. Мои 
предки две сотни лет назад присягнули 
России, и я не изменю присяге». Кстати, 
Велли спасал тяжело раненого старши-
ну-десантника, шебекинца Александра 
Мишнева в январе девяносто пятого в 
Грозном. Организовывал спасение Вя-
чеслава Воробьёва, ходатайствовал о 
награждении его звездой Героя России. 
Так что он невольно связан с Белгород-
чиной. Воин национальности не имеет, 
и в этом сила нашей армии. Фильм-
размышление, фильм-сплочение. Если 
раньше все съёмки за свой счёт, то на 
этот раз финансовую поддержку оказала 
Наталья Ивановна Адаева, руководи-
тель Фонда поддержки регионального 
сотрудничества и развития - поверила на 
слово, что фильм будет. Теперь просто 
обязаны его сделать. 

Всегда гордился, что русский. Я от-
нюдь не глубоко верующий, но когда в 
Сирии в госпитале переводчик насто-
ятельно потребовал снять крестик… А 
снять - значит, не просто отказаться от 
веры, а отказ быть русским. Не снял, и 
два часа оперировали лицо без нарко-
за. Не издал ни звука, а потом пришёл 
начальник госпиталя, приказал расшить 
раны и зашивал сам. Вытаскивали пулю 
из руки тоже без наркоза, пока от боле-
вого шока не остановилось сердце. По-
том сирийцы говорили, что если все рус-
ские такие, то они непобедимы. Это не в 
качестве похвальбы - надо просто всег-
да помнить, что ты русский. В осознании 
этого наша сила. 

Беседовала Елена ХОВХУН
ФОТО АВТОРА 

Бережной Сергей Александрович - 
член Союза писателей (СП) России, 
секретарь СП России. Прозаик, 
публицист, краевед.  Почётный 
работник судебной системы РФ, 
судья 1-го квалификационного 
класса в отставке, руководитель 
БРО «Международный Союз 
юристов», зампредседателя 
БРО СП России. Участник войн 
на постсоветском пространстве, 
в Сирии и на Донбассе. Лауреат 
международных и всероссийских 
литературных премий «Имперская 
культура» имени Э. Володина, 
«Прохоровское поле», 
Национальной литературной премии 
«Щит и Меч Отечества», «Большой 
литературной премии России» и др., 
а также лауреат еженедельников 
в области публицистики 
«Литературная Россия» («За 
неангажированный взгляд в области 
геополитики»), «Российский 
писатель (очерк о Донбассе 
«Неугасимая свеча надежды»). 
Автор книг «Сати», «Ты прости 
меня, милая», «Мелодия для АКМ», 
«Возвращённые имена» (1 и 2 кн.), 
«И помнит мир спасённый…» (т. 1), 
«Кофе по-сирийски», «Тихая работа 
вежливых людей» и др. Живёт 
в Белгороде.

Сергей Бережной: 

«Серость прорвётся, она свободна от совести, 
а вот таланты в тени, их надо пестовать»

 ► Его самая вдохновенная мечта - помочь молодым 
писателям пробиться сквозь общественное равнодушие 
и информационный шум, как бы банально это ни звучало. 
Поэтому, когда я искала интересного человека для 
беседы в рубрике «Человек и его дело»,  у меня сомнений 
не было - пригласить Сергея Бережного, яркого публициста, 
разностороннего человека, беспокойного патриота Родины. 
В итоге получился захватывающий разговор. Два часа 
не прошли, а пролетели. С огромным изумлением отметила 
для себя: как много он делает для русской современной 
литературы и белгородской в частности.
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 ► Поражение 
настигло «Нефтяника» 
из Оренбуржья - 3:1. 

На «Белгород Арене» состоялся поеди-
нок четвёртого тура российской Суперли-
ги, в котором местный клуб «Белогорье» 
принял гостей из Оренбуржья - ВК «Не-
фтяник».

Стартовый сет, вопреки ожиданиям ты-
сячи зрителей, остался за «Нефтяником», 
который благодаря успешному блоку запи-
сал игровой отрезок к себе в актив - 25:22.

Свою игру «Белогорье» поймало во 
второй партии и, разогнавшись, больше 
не дало гостям ни одного шанса даже по-
думать о повторении результата первого 
сета. «Львы» включили блок и очень эф-
фективно сыграли в нападении. Ни в одной 
из партий гости не смогли преодолеть даже 

15-очковый рубеж - 25:10; 25:14 и 25:14 
соответственно. Самым результативным 
игроком в составе победителей оказался 
марокканец Мохамед Аль-Хачдади, на-
бравший 24 очка за четыре партии.

В послематчевом интервью главный 
тренер «Белогорья» Борис Колчин отме-
тил, что планирующая подача в начале 
игры поставила белгородцев в сложное 
положение.  

- Соперник очень цепкий, неудобный, и 
когда мы будем играть у них дома, будет 
ещё сложнее. То, что мы должны были вы-
играть, мы сделали, но небольшой урок 
нам преподнесли, - подчеркнул Борис Ни-
колаевич.

Напомним, что в следующем туре бел-
городцы отправятся в Нижневартовск, где 
2 ноября проэкзаменуют местную «Югру-
Самотлор».

«Белогорье»  
одержало очередную победу 

 ■ Волейбол

 ► Белгородские гиревики 
привезли три медали 
с чемпионата мира.

Чемпионат и первенство мира по гире-
вому спорту проходили в венгерском Бу-
дапеште с 21 по 24 октября. 

В соревнованиях приняли участие 450 
спортсменов из 33 стран. Среди юниоров 
в весовой категории свыше 95 кг в двое-
борье на высшую ступень пьедестала по-
чёта поднялся белгородец Илья Розмаз-
нин. Второй результат среди юниорок в 
дисциплине рывок гири (24 кг) показала 
его землячка Алеся Щекина. Уроженец 
Прохоровского района Иван Беляев вы-
ступал в весовой категории до 73 кг и, 
подняв две 32-килограммовые гири 83 
раза, стал десятикратным чемпионом 
мира.

Покорили планету  ■ Гиревой спорт

 ► В итальянском Лидо 
ди Езоло завершился 
чемпионат мира 
по кикбоксингу. 

По результатам соревнований Анаста-
сия Белюченко выиграла золотую медаль 
в сольной композиции с оружием, а также 

завоевала бронзу в сольной композиции 
без оружия. Её землячка Жанна Кудряв-
цева в сольной композиции без оружия 
заняла второе место, а Шамиль Гаджиму-
саев одержал пять побед в дисциплине 
фулл-контакт с лоу-киком (весовая кате-
гория - 67 кг), став победителем мирового 
турнира.

ФОТО ГРУППЫ «ЗНАЙ НАШИХ» «ВКОНТАКТЕ»

 ► МХК «Белгород» дважды 
обыграл сверстников 
из Брянска. 

В очередных поединках регулярного 
первенства НМХЛ белгородцы в Брянске 
проэкзаменовали местный одноимённый 
клуб. Обе встречи прошли с преимуще-
ством белгородцев и завершились их 
уверенными победами. В первой игре 

белгородцы выиграли со счётом 4:1, а в 
повторной -  5:2. Таким образом, после 
12 матчей в копилке белгородской коман-
ды 19 баллов и промежуточная вторая 
строчка в турнирной таблице. 

Следующие игры подопечные Андрея 
Романова должны были провести 27 и 28 
октября в Новомосковске против «АКМ-
Юниор», однако встречи перенесены по 
причине выявления коронавирусной ин-
фекции у хозяев площадки.

Гостевой успех  ■ Хоккей

 ► Белгородский «Технолог-
Спартак» дважды проиграл 
в Омске. 

Очередные поединки национального 
первенства по гандболу среди команд Выс-
шей лиги прошли в Омске. Стартовый матч 
получился равным, однако белгородцы до-

пустили больше невынужденных ошибок и 
уступили четыре мяча - 35:39. В повторной 
встрече подопечные Сергея Крамского 
проиграли омичам крупнее - 33:38. После 
четырёх матчей у гандболистов - три по-
ражения и одна ничья. В следующем туре, 
30 и 31 октября, белгородцы дома дваж-
ды сыграют с аутсайдером Высшей лиги - 
астраханским «Динамо-СШОР».

Двойное поражение  ■ Гандбол

Мощно и с наградами
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ФОТО ОФИЦИАЛЬНОЙ ГРУППЫ МХК «БЕЛГОРОД» «ВКОНТАКТЕ»

ФОТО ГРУППЫ «ЗНАЙ НАШИХ» « ВКОНТАКТЕ»

 ■ Кикбоксинг
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С 1 ПО 7 НОЯБРЯ 
Что звёзды обещают

ОВЕН 
В понедельник Овен почувствует упадок сил - скажется опосредо-
ванное влияние знака-антагониста, через который убывающая Луна 
начнёт проходить во вторник. Во вторник и среду ожидаются труд-
ности в общении с близкими и друзьями - слушайте интуицию, она 
подскажет, как поступать. Позаботьтесь о здоровье - алкоголь этому 
знаку зодиака сейчас пить нежелательно. В конце недели, с 6 по 
7 ноября, обратите внимание на путешествие - смена впечатлений 
пойдёт вам на пользу.
ТЕЛЕЦ 
Понедельник принесёт Тельцу улучшения в сфере личных взаимо-
отношений. Совет планет - действуйте постепенно. Во второй по-
ловине недели возможны финансовые трудности. Кроме того, вам 
придётся много работать. Успокоить расшатанные нервы поможет 
домашний уют и общение с единомышленниками. Не помешает 
этому знаку зодиака и побаловать себя чем-то вкусненьким. Выход-
ные посвятите домашним делам.
БЛИЗНЕЦЫ 
Несмотря на то, что в понедельник Близнецам придётся отбиваться 
от агрессивных нападок недоброжелателей, он не потеряет присут-
ствия духа. Вторник и среда порадуют представителей этого знака 
зодиака перспективными предложениями, неожиданной подработ-
кой или возвратом долга. В пятницу произойдёт событие, которое 
окажет на вас сильное впечатление в эмоциональном плане. При-
чём настолько сильное, что в конце недели, с 6 по 7 ноября, надо 
будет обратить внимание на своё самочувствие - не стоит злоупо-
треблять вредными привычками, чтобы вернуть душевное равно-
весие. Лучше помедитируйте или сходите на массаж.
РАК 
В понедельник Ракам предстоит важный разговор, который поможет 
либо найти близкого человека, либо стать со своим избранником 
(или избранницей) гораздо откровеннее. Два следующих дня ока-
жутся непростыми из-за ситуации на работе или с документацией. 
Прийти в себя людям с таким знаком зодиака помогут полезные и 
практичные советы знающего человека. Можно обратиться за по-
мощью к друзьям или родственникам. Четверг и пятница порадуют 
приятными сюрпризами, в том числе финансовыми. Конец недели 
пройдёт в бытовых хлопотах. И не забудьте выкроить время на от-
дых!
ЛЕВ 
Львам предстоит успешный в плане бизнеса и профессиональной 
деятельности период. Определённые трудности у данного знака зо-
диака возможны в будни, во второй половине недели: кто-то, кому 
вы одолжили крупную сумму денег, не захочет возвращать долг. 
Или вам не захотят отдать деньги за проделанную работу. Ситуация 
заставит вас понервничать. Уикэнд принесёт приятные хлопоты в 
ожидании визита дорогих гостей - родственников или друзей.
ДЕВА 
В конце осени многие люди, чей знак зодиака Дева, сполна полу-
чат за свои труды - готовьтесь к признанию заслуг, денежному по-
ощрению и моральному удовлетворению. Вдобавок не самую вы-
игрышную ситуацию вы сможете обернуть себе на пользу. Четверг 
и пятница станут благоприятными днями в плане гармоничных от-
ношений и интересных предложений о дополнительном заработке. 
В конце недели, с 6 по 7 ноября, обратите внимание на общение и 
здоровье: чрезмерная резкость суждения вкупе с алкоголем могут 
надолго отдалить от вас друзей.
ВЕСЫ 
Исключительно удачный период для всех, чей знак зодиака Весы. 
Будние дни на этой неделе окажутся богатыми на события. Одино-
кие люди встретят интересного человека, причём тогда, когда будут 
меньше всего об этом думать. Семейных ожидает второй медовый 
месяц. На работе вас ценят и уважают, а в бизнесе - доверяют. 
Энергии новолуния в пятницу откроет вам новые возможности для 
реализации мечты. Поэтому на выходных не упустите свой шанс!
СКОРПИОН 
Скорпионам в начале недели надо не лениться - ваше усердие и 
заметят, и оценят, и достойно вознаградят. В этот период вы, как 
никогда, обаятельны и харизматичны - пользуйтесь этим в своё удо-
вольствие, но помните, что у других людей тоже есть чувства. Важ-
ное знакомство ожидается в четверг или пятницу. Самочувствие у 
этого знака зодиака будет отменным, но всё же занятия спортом 
лишними не окажутся.
СТРЕЛЕЦ 
Понедельник принесёт этому знаку зодиака неожиданные труд-
ности в профессиональной деятельности или бизнесе. Причём, 
скорее всего, по вашей собственной вине. Затем наступит период 
процветания во всех сферах: карьерной, финансовой, любовной. 
Энергии растущей Луны одарят Стрельца креативностью, актив-
ностью и предприимчивостью. Вдобавок вы обретёте душевное 
равновесие, которого вам так не хватало в последнее время. Конец 
недели порадует необычным отдыхом в весёлой компании.
КОЗЕРОГ 
Козерогам конец осени принесёт разные переживания: как негатив-
ные, так и радостные. В понедельник на этой неделе вас ожидает 
денежное поощрение, во вторник и среду - конфликты из-за зависти 
коллег. Четверг и пятница порадуют существенным улучшением 
самочувствия и перспективным романом (последнее актуально для 
одиноких представителей этого знака зодиака). Выходные проведи-
те так, как давно мечтали. Но если получите приглашение на свида-
ние - не вздумайте отказываться!
ВОДОЛЕЙ 
Вибрации Луны в фазе убывания несколько расшатают ваше ду-
шевное равновесие, из-за чего в понедельник многие Водолеи бу-
дут чувствовать себя «не в своей тарелке». Но уже на следующий 
день вы повеселеете, и жизнь опять заиграет яркими красками. В 
четверг и пятницу не принимайте скоропалительных решений, каки-
ми бы они ни были. На выходные этому знаку зодиака лучше всего 
посетить культурное мероприятие в компании друзей.
РЫБЫ 
В самом начале и в конце этой недели Рыбам предстоит сделать 
выбор в непростой ситуации. Не стоит торопиться и действовать 
сгоряча. Хотя трезвый расчёт в данном случае тоже мало поможет. 
Лучше всего прислушаться к интуиции и принять решение, руко-
водствуясь личной ответственностью. Четверг и пятница подарят 
полезное знакомство и принесут неожиданные денежные посту-
пления. Совет планет данному знаку зодиака - работайте в полную 
силу!

Календарь погоды на неделю с 29 октября по 4 ноября
29.10

ПТ
30.10
СБ

31.10
ВС

1.11
ПН

2.11
ВТ

3.11
СР

4.11
ЧТ

Атмосферное 
давление,
мм рт.ст. 

ночью 747
днем   751

ночью 752
днем   754

ночью 753
днем   753

ночью 750
днем   748

ночью 744
днем   743

ночью 742
днем   743

ночью 745
днем   745

Температура 
воздуха, °C

ночью     4
днем     11

ночью     1
днем     11

ночью     1
днем     12

ночью     2
днем     11

ночью     4
днем     13

ночью     7
днем     13

ночью     5
днем     12

Комментарий 
к погоде

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
неб. дождь

Переменная 
облачность, 
без осадков

Направление 
ветра С Ю-З Ю-В Ю-В Ю-В Ю Ю-В

Скорость
ветра, м/с 2 2 2 4 5 5 5

Геомагнитное поле спокойное. cgms.ru

СМОТРИТЕ НАС 
в сети кабельных операторов  

города Белгорода и Белгородской области  

НА 22 КАНАЛЕ 
ПАО «Ростелеком» , МТС,  

«Зелёная точка», «Русич-ТВН»

Телеканал  «Белгород 24»

#БЕЛГОРОДМЕДИА

Читайте актуальную информацию  
на сайте www.belnovosti.ru

Подписывайтесь на наши страницы во всех соцсетях
Реклама

В травматологии беседуют двое больных. 
- Где это вас так угораздило? 
- Врезался в гараж. 
- Машина, конечно, вдребезги?
- Нет, я пешком был...

***
- Вы знаете, как поймать тигра в клетку? 
- Никак. Тигры бывают только в полоску.

***
- А я вчера влез в компьютер одной секретной 
лаборатории. 
- И что они там делают? 
- Да то же, что и мы, - анекдоты в инете чи-
тают. 

***
Зять-хирург делает операцию тестю. 
- Ты уж, родной, постарайся! - просит его 
тесть. - Если умру, твоя тёща сразу к дочке 
переедет. 

***
Моя девушка утверждала, что её главное 
увлечение - это книги. Поэтому проблем 
с выбором подарка на её день рождения не 
предвиделось, подарил ей книгу, а между 
двадцатой и двадцать первой страницей 
спрятал основной подарок. Прошёл год, а 
деньги она так и не нашла.

***

- Рядовой Петров! С чего вы начинаете 
чистку автомата? 
- С проверки его номера, чтобы не почи-
стить чужой автомат.

***
- Ты ведёшь неправильный образ жизни! 
- Ой... Не надо мне завидовать... 

***
- Почему сегодня все поголовно сидят в со-
циальных сетях? 
- Потому, что только там у них есть хоть 
какой-то статус. 

☺■ Анекдоты недели■ Мудрые мысли
Влюбиться - не значит любить. Влюбиться 
можно и ненавидя.

Фёдор Достоевский

Мы должны признать очевидное: понимают 
лишь те, кто хочет понять.

Бернар Вербер

Работай над очищением твоих мыслей. Если у 
тебя не будет дурных мыслей, не будет и дур-
ных поступков.

Конфуций
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ЦЕНЫ ЭТОЙ НЕДЕЛИ

МЯСНЫЕ 
ПРОДУКТЫ

(килограмм/руб.):
свинина: шея - 450, вырезка - 430, 
лопатка - 350, задняя часть на ко-
сти - 320, крестец - 360, рёбра - 320, 

рулька - 150, сало - 110, говяди-
на: на кости - 3450, вырезка - 600, 
печень - 390, сердце - 250, язык - 
600, кролик - 390, индейка - 400. 
Тушка/ руб.: курица - 135, кролик - 
800, индейка - от 2700. 

МОЛОЧНЫЕ ПРОДУКТЫ 
(килограмм/руб.): творог - 300; 
(литр/ руб.) молоко - 90, сметана - 420, 
сливки - 480. 

ОВОЩИ - ФРУКТЫ - ЗЕЛЕНЬ
(килограмм/руб.): картофель - 55, 
свёкла - 50, лук репчатый - 50, мор-
ковь - 50, капуста - 50, капуста пе-

кинская - 100, капуста цветная - 180, 
огурцы - 150, помидоры - 130, перец -
45, шампиньоны - 150, яблоки - 60, ба-
наны - 120, лимоны - 200, апельсины -
200, виноград - 170, киви - 250, ман-
дарины - 130. 
Пучок/руб.: лук - 25, укроп - 25, пе-
трушка - 25, салат - 50, щавель - 50, 

базилик - 50. 
А также масло растительное - 110, 
яйца - 38, мёд (3-литровая банка) - 
1500 руб. 

ЦВЕТЫ (штука/ руб.):
гвоздики - 80, розы: местная - 100, им-
порт - 160, хризантемы: ветка - 160, од-
ноголовая - 250, букет лилий - 450.

Не является публичной офертой. Реклама.

торговый центр СЕМЕЙНЫЙ

Здоровье

РЕКЛАМА
ПОЗДРАВЛЕНИЯ

НЕКРОЛОГИ
Тел.: 23-14-42

На правах рекламы

ИНСУЛЬТ - это состояние, развивающееся в 
результате нарушения мозгового кровообращения, 
которое ведёт к значительному ослаблению или 
прекращению поступления крови к части мозга. Не 
получая в достаточном количестве кислород и не-
обходимые питательные вещества, уже через не-
сколько минут начинается прогрессирующий про-
цесс гибели клеток головного мозга. Поражённые 
участки мозга теряют свои функциональные способ-
ности, что негативно сказывается на работе орга-
нов, которые контролируются этими участками.

Около 80% инсультов - ишемические и примерно 
20% - геморрагические.

- При ишемическом инсульте тромб закупорива-
ет мозговую артерию. Кровь не поступает к участку 
мозга, и он погибает.

- Геморрагический инсульт - следствие разрыва 
мозговой артерии. Кровь изливается в мозг, и клет-
ки в зоне кровоизлияния гибнут.

КАК РАСПОЗНАТЬ ИНСУЛЬТ?

Каждый человек обязан знать и уметь распоз-
навать первые признаки инсульта. Часто ответ-
ственность лежит именно на окружающих, людях, 
случайно оказавшихся рядом с человеком, кото-
рый переносит острую фазу инсульта. Коварство 
инсульта в том, что зачастую сам пострадавший 
не замечает изменений в своём самочувствии или 
воспринимает недомогание как «терпимое», не за-
служивающее особого внимания. Некоторые ранние 
изменения, сопровождающие инсульт, можно заме-
тить только со стороны. Особенно важно объяснять 
детям, что такое инсульт, каковы его признаки, что 
следует делать, если заподозрил инсульт у бабуш-
ки, дедушки или любого другого человека.

Симптомы инсульта обычно проявляются внезап-
но. К наиболее распространенным относятся:

• слабость в лице или конечностях (чаще только с 
одной стороны тела);

• помутнение сознания, проблемы с речью и ус-
воением информации;

• резкое падение зрения в одном или обоих гла-
зах;

• нарушение координации движений, головокру-
жение;

• сильная головная боль.
Если вы видите признаки инсульта, помните, что 

человек может и не осознавать всю серьезность си-
туации. Попросите его о тех простых действиях:

• улыбнуться;
• поднять обе руки;
• назвать свое имя.
Если у человека случился инсульт, он не сможет 

выполнить ни одну вашу просьбу. Чем раньше бу-
дет оказана медицинская помощь пострадавшему, 
тем больше возможностей для спасения жизни и 
предотвращения развития необратимых изменений, 
больше возможностей для полноценной реабилита-
ции.

Действительно - счёт идёт на минуты, процессы 
разрушения ткани головного мозга протекают стре-
мительно. От того, насколько быстро будут замече-
ны тревожные признаки, насколько быстро человек 
будет доставлен в стационар и начнутся лечебные 
мероприятия, зависит и сама жизнь, её продолжи-
тельность и дальнейшее качество. Единственный 
способ спасения больного - срочная госпитализа-
ция и начало неотложных лечебных мероприятий 

в специализированном медицинском учреждении. 
Ответственность за своевременное диагностирова-
ние этого заболевания лежит на каждом из нас, важ-
но знать и помнить признаки инсульта. Вызывайте 
«скорую помощь» всегда, когда видите у кого-либо 
эти признаки!

ПРАВИЛО 1: 
ЗНАЙ О СВОИХ РИСКАХ

Главные факторы, ощутимо повышающие угрозу 
инсульта, по современным данным такие:

- артериальная гипертония: то есть давление 
выше, чем 140/90 мм рт. ст.;

- повышенный уровень «плохого» холестерина;
- лишний вес: если индекс массы тела (ИМТ) 

выше 25-ти. Чтобы посчитать ИМТ, свой рост в ме-
трах возводим в квадрат. А затем массу тела в кг 
делим на полученную цифру;

- курение, в том числе электронных сигарет и дру-
гих средств доставки табака;

- нарушения сердечного ритма;
- сахарный диабет;
- возраст: мужчины старше 55 лет, женщины 

старше 65 лет;
- низкая физическая активность: то есть меньше 

30 - 40 минут интенсивной ходьбы (или других физ-
нагрузок) в день;

- злоупотребление алкоголем;
- неблагоприятная наследственность: сердечно-

сосудистые болезни у родственников.
Чем большее количество пунктов есть у челове-

ка, тем выше риск сосудистой катастрофы.

ПРАВИЛО 2: 
ЗАНИМАЙСЯ ПРОФИЛАКТИКОЙ

Большинство факторов риска (кроме возраста, 
наследственности и т.д.) можно корректировать. То 
есть человек может принимать меры, которые по-
зволят минимизировать риски развития инсульта.

Меры профилактики инсульта:
- следить за уровнем артериального давления, 

регулярно принимать гипотензивные препараты, 
если они назначены врачом;

- контролировать уровень глюкозы крови, прини-
мать сахароснижающие препараты, если они назна-
чены врачом;

- контролировать частоту сердечных сокращений, 
принимать препараты, контролирующие ритм серд-
ца, если они назначены врачом;

-повышать толерантность к стрессу (ограничение 
стресс генерирующего информационного потока, 
полноценный сон);

- не игнорируйте диспансеризацию. Сегодня в 
неё входит достаточное количество обследований 
и анализов для определения риска инсульта. На-
помним: сейчас ежегодная диспансеризация пола-
гается гражданам с 40 лет. А в возрасте от 18 до 
40 ежегодно проводится профилактический осмотр 
(лайт-вариант диспансеризации) и раз в три года - 
диспансеризация по полной программе;

- если вы сами нашли или подозреваете у себя 
либо у близких факторы риска инсульта, как можно 
быстрее обращайтесь к врачам для грамотного на-
значения мер профилактики. Начинаем с записи к 
терапевту. Он направит к специалистам необходи-
мого профиля в зависимости от анализов и симпто-
мов;

- налаживайте образ жизни: бросайте курить, 
придерживайтесь диеты с употреблением рыбы, 
овощей, фруктов, ограничьте приём соли и живот-
ных жиров, избавляйтесь от лишнего веса, не злоу-
потребляйте алкоголем, добавьте физнагрузки.

ПРАВИЛО 3: 
ПОМНИ О ГЛАВНЫХ ПРИЗНАКАХ СОСУДИ-

СТОЙ КАТАСТРОФЫ
Сейчас применяется международный стандарт 

определения симптомов инсульта, который сокра-
щенно называется BE FAST (дословно - «действуй 
быстро», англ.). Это расшифровывается как:

- Равновесие (Balance): устойчиво ли человек 
стоит на ногах.

- Глаза (Eyes): нет ли внезапного нарушения зре-
ния.

- Лицо (Face): не появилось ли в лице что-то не-
обычное, например, асимметрия.

- Руки (Arms): не появилась ли сильная слабость, 
из-за которой рука висит, как плеть.

- Речь (Speech): возникли ли проблемы с речью.
- Время (Time): не теряя времени, вызывайте 

службу экстренной медицинской помощи (Скорую).

ПРАВИЛО 4: 
ВАЖНО СОБЛЮСТИ СРОКИ И СТАНДАРТЫ 

МЕДПОМОЩИ

- Первые 4,5 часа после инсульта (то есть за-
купорки сосуда тромбом) называется «золотыми». 
Если начать лечение в этот срок, то выше всего 
шансы спасти значительную часть мозга. Первым 
делом пациенту должны сделать КТ (компьютерную 
томографию мозга). Она покажет, какой инсульт 
случился - ишемический или геморрагический. В за-
висимости от этого лечение радикально отличается.

ПРАВИЛО 5: 
НЕ СОВЕРШАЙТЕ СМЕРТЕЛЬНО ОПАСНЫХ 

ОШИБОК

- Ожидание. Угол рта опустился, рука повисла - 
ничего, перенервничал, само пройдёт, - именно так 
нередко думают пациенты. И теряют драгоценные 
минуты и часы. Скорую нужно вызывать незамедли-
тельно!

- Неправильная профилактика. Давление и хо-
лестерин повышены, лишний вес, курение - факто-
ры риска налицо, и человек раз в полгода ложится 
«прокапаться». Мол, этого достаточно, угроза сня-
та. Важно выполнять полный комплекс мер. И не раз 
в полгода или год, а постоянно.

- «Лекарственные каникулы». Нередко пациенты 
бросают принимать лекарства. Давление и холесте-
рин наладились, еду в отпуск - самые частые объ-
яснения. Если у человека уже был инсульт или тран-
зиторная ишемическая атака (ТИА), то назначенные 
препараты нужно принимать пожизненно. Иначе в 
любую минуту может случиться новый инсульт.

УДЕЛИТЕ ВРЕМЯ СВОЕМУ ЗДОРОВЬЮ!
При возникновении вопросов оказания меди-

цинской помощи вы можете обратиться к стра-
ховым представителям в Белгородский фили-
ал АО «МАКС-М» круглосуточно по бесплатным 
телефонам «горячей линии»: 8-800-555-66-03, 
8-800-333-60-03, по месту жительства или на сайт 
www.makcm.ru .

Профилактика 
инсульта

Лицензия ЦБ РФ ОС № 2226-01 от 23.01.2017

 ► Ежегодно 29 октября отмечается Всемирный день борьбы с инсультом. Цель этого 
дня – повышение осведомлённости населения о проблеме инсульта, о возможностях 
его предупреждения, информирование о ранних признаках заболевания и 
необходимости своевременного оказания помощи.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 ■ Правила здорового образа жизни

Позаботьтесь о себе и своих близких!




